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النهضة سد  أزمة  بحل  متعلق  المنطقة  أمن  السيسي: 
الفيوم التي هزت عرش  شهداء عند ربهم يرزقون.. تفاصيل المذبحة 

»الأوريجامي« مجسمات  في  الحياة  يبث  مصري  مهندس 
مختلف بشكل  مهرجان  وهعمل  تمثيلية..  مباراة  كابول  القاهرة  شتا:  حسني 

أسامة الأزهري: قبول التراث بكل ما فيه »خطأ« .. 
ومعيار منهج  على  يتم  أن  يجب  وتنقيحه 

خريطة الإدمان في مصر
»صندوق  خلال  من  جاهدة  الدولة  تسعى 
مكافحة وعلاج الإدمان والتعاطي« للحد من 
المصري،  المجتمع  في  المخدرات  انتشار 
عبر تزويد أفراده بالوعي والمهارات الحياتية 
مغريات  مواجهة  من  تمكنهم  التي  والمعرفة 

ومخاطر المخدرات.
مكافحة  صــنــدوق  وجــهــود  رؤيــة  وتتكامل 
سعيا  المجتمع  مؤسسات  كافة  مع  الإدمــان 
نــحــو خــفــض الــطــلــب عــلــى تــعــاطــي الــمــواد 
المخدرة ومنعه بشكل شامل ومتوازن ومتسق 
تتاح  وبحيث  العرض،  خفض  مجهودات  مع 
المرتفعة  الجودة  ذات  العلاجية  الخدمات 
بشكل مجاني وعادل دون تمييز وبسرية تامة 
لضحايا إدمان المخدرات، وتعتمد الإجراءات 
هــؤلاء  تــعــافــي  بــاســتــمــرار  الكفيلة  الــذكــيــة 
الضحايا وإعادة دمجهم مجتمعيا في سبيل 
لمشكلة  ومستدامة  فعالة  مواجهة  تحقيق 

تعاطى وإدمان المخدرات.
الــقــبــاح، وزيــرة  وأكـــدت الــدكــتــورة نيفين 
بدور  تقوم  الدولة  أن  الاجتماعي،  التضامن 
كبير في مكافحة وتعاطي إدمان المخدرات، 

مشيرة إلى أن حملة المسح القومي الشامل 
التي يقوم بها صندوق مكافحة وعلاج الإدمان 
والتعاطي والمركز القومي للبحوث الجنائية 
والاجتماعية والأمانة العامة للصحة النفسية، 
بالتنسيق مع وزارة الداخلية والجهاز المركزي 

للتعبئة العامة والإحصاء لاختيار العينة.
عينة الدراسة 30 ألف أسرة معيشية

ولفتت وزيرة التضامن الاجتماعي إلى أن 
عينة المسح التي تم إجراؤها على 30 ألف 
أسرة معيشية للشريحة العمرية من 12 سنة 
الجمهورية،  بكافة محافظات  حتى 60 سنة 
ونسبة   ،%27.9 التدخين  نسبة  أن  أفــادت 
الإدمــان  ونسبة   ،%5.9 المخدرات  تعاطي 
التي  العالمية  بالنسبة  مقارنة  وذلك   ،%2.3
المتحدة  الأمــم  لتقرير  وفقًا   ،%5.3 بلغت 

المعني بالجريمة والمخدرات.
هناك  أن  القباج،  نيفين  الدكتورة  وأكــدت 
علاقة مباشرة بين زيادة نسبة الفقر ونسبة 
تعاطي مخدرات؛ إذ أظهرت المسوحات التي 
المحافظات الأعلي فقرا  الوزارة أن  أجرتها 
هي الأعلي نسبة في التدخين والإدمان بين 

أفرادها.
وتــنــاول  الــتــدخــيــن  نسبة  ــع  ــوزي ت وجـــاء   
الــكــحــولــيــات وتــعــاطــي الـــمـــواد الــمــخــدرة 
لعينة  ــا  وفــقً ــي  الأعــل للمحافظات  طــبــقًــا 
محافظة  جــاءت  التدخين..  فــي  الفحص 
 ،%51.8 بنسبة  الأول  المركز  في  المنيا 
البحر  بعدها  وجــاءت   ،%47.4 سوهاج  ثم 
 ،%35.6 والبحيرة   ،%39.2 بنسبة  الأحمر 
معها  وتــتــســاوى   ،%33.3 والإســمــاعــيــلــيــة 
 ،%29.9 والغربية   ،%33.3 الإسكندرية 
وتتساوى   ،%28 والجيزة   ،%28.6 ودمياط 

معها الأقصر.
جاءت  الكحوليات،  تناول  إلــى  وبالنسبة   
الأول  المركز  في  الأحمر  البحر  محافظة 
بنسبة 5.4%، ثم الشرقية 5.3%، ثم سوهاج 
ثم   ،%4 والقاهرة   ،%4.4 أســوان  ثم   ،%5.2
ثم   ،%3.6 المنوفية  ثم   ،%3.9 الإسكندرية 
الجيزة 3%، ثم السويس 2.9%، وأخيرًا المنيا 

.%2.4

صـ٦

اللقاح فتنة 

بـ»الطاووس« الجمهور  تأثر  السبب  ولهذا  نفسيا  أرهقتني  أمنية  الصايغ:  سهر   

ِّض الأطباء على عدم أخذ لقاحات كورونا؟ هل يحُر
ِّع لقاح سينوفاك قريباً بعض الأطباء يرفضون اللقاح على سبيل الاحتراز.. و مصر ستصُن
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المدخل

 هل تخيلت يوما أن تمتلك شكلا مجسما لسبايدرمان مصنوعا من الورق؟

 خبراء: كورونا هز عرش حيتان البورصة المصرية.. والوقت الحالي هو الأنسب للاستثمار في الأصول ذات المخاطر العالية.. والاستثمار بـ250 جنيه غير مجدي

 »جيمي جامي« بدأ رحلة الإبداعات الورقية منذ الإعدادية  المجسم الواحد يأخذ وقتا من خمس ساعات إلى أسبوع

»يا أسهم مين يشتريكي«.. 

لولا الورق لولا جينا.. ولا كتبنا ومضينا.. ولا 
عرفنا أسماينا.. ولا عزفنا وغنينا.. إنه حقا عام 
ورق«.. كلمات رائعة كتبها عبد السلام أمين ولحنها 
ببراعة عمار الشرعي لتتغنى بها أسطورة فوازير 
رمضان نيللي في تسعينيات القرن الماضي، وتصف 
ببراعة أهمية الورق في حياة البشر، وخصوصا 
المبدعين منهم، فمن النادر أن تجد مبدعا لا 
يحتاج إلى الورق في عمله، ومن تلك الإبداعات التي 
يشكل الورق كل خاماتها، فن الأوريجامي الياباني 
الشهير.

يعلم الكثير عن الأوريجامي ويشاهدون أشكالا عديدة 
وتشكيله  الورق  فن طي  مبدعي  من صنع  الإنترنت  على 
يبدون  ما  ودائما  الرائعة،  الورقية  المجسمات  لصناعة 
إعجابهم بما يرونه، لكن القليل فقط هو من يتمكن منه 
عشق ذلك الفن، فيتعلمه ويبحر فيه بعمق، وهو ما فعله 
حيث  حسن،  جمال  محمد  الشاب  المصري  المهندس 
تعلمه  في  واستمر  مراهقته،  في  الأوريجامي  استهواه 
أشكاله  صنع  في  الإتقان  من  كبيرة  لدرجة  وصل  حتى 

المميزة.
هل تخيلت يوما أن تمتلك شكلا مجسما للبطل الخارق 
بإمكانك  أن  تعلم  وهل  الورق؟  من  مصنوعا  سبايدرمان 
فن  طريق  عن  الممارسة  الوقت  مع  صنعه  طريقة  تعلم 
الفنان  الأوريجامي؟ هذا ستتعرف عليه من خلال قصة 

المصري صاحب الـ 23 عاما.
محمد  اختاره  الــذي  الاســم  هو  هذا  جامي«،  »جيمي 
جــمــال لــمــشــروعــه، ثــم عــرف بــه هــو نفسه بــعــد ذلــك، 
العشريني  الشاب  قــال  الاســم  ذلــك  اختيار  سبب  وعــن 
هوايته  واسم  اسمه  بين  يجمع  أن  أراد  إنه  لـ«الطريق«، 
المحببة، فكانت فكرة صديقه المقرب في أن  يجمع بين 
اسمه الحركي المعروف به بين أصدقائه وهو »جيمي«، 
استحسن  وبالفعل  أوريجامي،  كلمة  من  الثاني  والجزء 
بوك«  »فيس  على  وصفحته  مشروعه  اسم  وبدأ  الفكرة 

الفنية.  إبداعاته  و«إنستجرام« لعرض 
كما  جــامــي«  »جيمي  أو  جــمــال  محمد  قصة  وبـــدأت 
وهو  سنوات   9 منذ  الأوريجامي  مع  نفسه،  على  يطلق 
البحتة،  الصدفة  طــريــق  عــن  ــة  الإعــدادي المرحلة  فــي 
يلهو  عمره،  في  عــادي  طالب  كأي  فصله  في  كان  حيث 
الطلبة  كعادة  الدراسية  الحصص  بين  ببراءة  رفاقه  مع 
لنجمة  يده شكلا  زميل يحمل في  ثم دخل عليهم  دائما، 
وبالطبع  انتباههم،  جذبت  بطريقة  الــورق  من  مصنوعة 
أحد  سوى  يكن  لم  الــذي  الشيء  هذا  عن  الجميع  سأل 
»جيمي«  يكتف  لم  وقتها  الشهيرة،  الأوريجامي  أشكال 
بإبداء إعجابه بما يحمله صديقه، بل تملكه شعور غريب 
لم يتمكن من تفسيره، حيث وجد نفسه يبحث بشغف عن 
كل ما يتعلق بذلك الفن الياباني، وفي رأسه صوت يخبره 
الأوريجامي  »نداهة«  وكــأن  بسببه،  ستتغير  حياته  بأن 

ندهته لرحلة مليئة بالإبداع.
المجسمات  صناعة  في  نفسه  »جيمي«  وجد  بالفعل 
لم  لكنه  هواية،  من  أكثر  ممارسة  حاول  حيث  الورقية، 

بدأ  الــوقــت  وبــمــرور  الأوريــجــامــي،  فــي  إلا  المتعة  يجد 
على  التعليمية  الــدروس  طريق  عن  الــورق  طي  فن  يتقن 
وإصرار،  بصبر  أشكاله  على صنع  والمواظبة  اليوتيوب، 
تفوق فيها  يؤثر الأمر على دراسته، حيث  لم  ورغم ذلك 
البحرية،  الأكاديمية  في  المعمارية  الهندسة  ليدرس 
كون  علمي،  بشكل  هوايته  تطوير  على  ساعده  ما  وهو 
الدراسة تعتمد على العمل اليدوي بشكل أكبر عن طريق 
كانت  الكلية  أن معظم مشاريعه في  لدرجة  المجسمات، 
استحسان  ينال  كان  ما  وهو  الأوريجامي،  بفن  مرتبطة 
أفكاره  فــي  متميزا  يــرونــه  كــانــوا  الــذيــن  الكلية  دكــاتــرة 

ويشجعونه على ما يفعل.
سبايدر مان، بات مات، سونيك، رأس نفرتيتي، والعديد 
من أشكال الحيوانات يصنعها »جيمي« عن طريق موهبته 
التي تجعل الورق يتشكل بين يديه كيفما شاء، فيخرج من 
بين يديه في هيئة أشكال ثلاثية وثنائية الأبعاد، يستغرق 
ويبدأ  كامل،  أسبوع  إلى  ساعات  خمس  من  فيها  العمل 
ثلاثي  التصميم  طريق  عن  تبدأ  مراحل،  على  تصميمها 
الأبعاد بواسطة برنامج معين، ثم الطباعة ثنائية الأبعاد، 

ومن بعدها مرحلة القص واللصق.
المجسمات  صناعة  فــي  تميزه  على  يحافظ  وحتى 
الخامة  تطوير  على  الشاب  المهندس  يحرص  الورقية، 
من  كثيرة  أنواع  وتجربة  باستمرار،  المستخدمة  الورقية 
الورق، حيث بدأ بأنواع عادية من الخامات ثم تطور الأمر 
مجسمات  تشكيل  له  وتتيح  العمل  تتحمل  التي  للخامات 
الكانسون  ورق  باستخدام  وينصح  وتماسكا،  إتقانا  أكثر 
أو الورق المقوى من 180 إلى 300 جرام، حيث يرى أنه 

الأفضل لتشكيل مجسمات أكثر دقة ومتانة.
لم  إليه من تمكن في فن الأوريجامي،  ورغم ما وصل 
والصناعات  للفنون  الورق في أي معرض  يشارك ساحر 
المعارض  تلك  على  القائمين  رفــض  بسبب  الــيــدويــة، 
ورقية  مجسمات  عرض  فكرة  تفهم  لعدم  فيها  مشاركته 
فــي مــعــارضــهــم، لــذلــك وجـــد أنـــه مــن الأفــضــل عــرض 
وبدأ  كبيرا،  الإنترنت، وهو ما لاقى قبولا  إبداعاته على 
 300 من  ثمنها  يبدأ  محددة،  أشكالا  منه  يطلب  البعض 

جنيها.
ــذي يــرى فــيــه فن  ويــحــلــم »جــيــمــي جــامــي« بــالــيــوم الـ
الأوريجامي منتشرا في مصر، وتتاح له الفرصة ليعلم من 
المجسمات  الورق لصنع  كيفية طي  يرغب في ممارسته 
الورقية، لما له من تأثير إيجابي حسب قوله، حيث وجد 
بالممارسة أن ذلك الفن يساعد على كسر التوتر وتوليد 
باستمرار ويجاهد  يواظب عليه  الطاقة الإيجابية، لذلك 
صباحا،  الهندسة  مــجــال  فــي  عمله  بين  وقــتــه  لينظم 

وصناعة تحفه الفنية الورقية في المساء.
وعن نصيحته لم يرغب في تعلم فن الأوريجامي، يرى 
اليوتيوب والتعلم الذاتي من الطرق المفيدة  »جيمي« أن 
بالصبر  التعلم  يريد  مــن  يتحلى  أن  بشرط  ــك،  ذل فــي 
منذ  بنفسه  اخــتــبــره  مــا  وهــو  ــر،  الأمـ على  والــمــواظــبــة 
دراسته الإعدادية وحتى الآن، حيث تعلم عن طريق موقع 
مساعدة  دون  منه  ذاتــي  وبمجهود  الشهر  الفيديوهات 

خارجية.

هز فيرس كورونا، عرش حيتان البورصة 
بربحيتها  المعروفة  »الشركات  المصرية، 
العالية«، وجعل أسعار أسهمها تهوي، بسبب 
نفور المستثمرين من الأصول ذات المخاطر 
العالية، واتجاه أنظارهم نحو الملاذات 
الامنة »الذهب«، وفي محاولة من البورصة 
للسوق،  المستثمرين  المصرية لجذب صغار 
أعلنت عن إمكانية التداول والاستثمار 
في السوق بـ٢5٠ جنيها فقط، وانتقد 
خبراء سوق  المال تلك الطريقة قائلين، 
»الاستثمار ليس فتح حساب توفير«، 
مؤكدين أن الوقت الراهن هو المناسب لمن 
أراد الاستثمار في البورصة.

وفي هذا الصدد يقول الدكتور سليمان مصطفى 
خبير أسواق المال، في حديثه مع »الطريق«، إن 
المستثمرين لجأوا في بداية أزمة اتنتشار فيرس 
كورونا، إلى البيع الهستيري للأسهم، مما أفقدها 
قيمتها، وجعل أسعار الأسهم تهوي بصورة جنونية، 

في جميع البورصات العالمية.
وتابع خبير أسواق المال، »أنه بعد طرح لقاحات 
تلك الأسهم  ارتــفــعــت أســعــار  كـــورونـــا،  فــيــروس 
الوقت  في  أسهم  يشتري  من  أن  مؤكدا  مجددا«، 
ارتفاع  وعند  متواضع«،  بثمن  »هيشتريها  الراهن 

الأثرياء،  من  سيكون  مجددا  الأسهم  تلك  أسعار 
وأصحاب رؤوس الأموال.

ومن جانبه يقول مصطفى فهمي محلل أسواق 
المال، لـ«الطريق«، إن الوقت الراهن تتجه أنظار 
المستثمرين في العالم أجمع لشراء الذهب، والبعد 
عن الأصول ذات المخاطر العالية، مؤكدا أن أسهم 
وول استريت حاليا لاتجد من يشتريها بالرغم من 

زهد أسعارها.
المصرية  »الأسهم  المال،  أســواق  محلل  وتابع 
أيــضــا انــخــفــض ســعــرهــا بشكل كــبــيــر، وأســهــم 
خسف  بربحيتها،  المعروفة  الكبيرة  الشركات 
يريد  من  أن  مضيفا،  سابقا«،  بأسعارها  كوورونا 
الاستثمار في البورصة والمخاطرة فهذا هو الوقت 

المناسب.
ومن جهته يرى يوسف ملاك محلل أسواق المال، 
في حديثه مع »الطريق«، أن المستثمرين يتجهون 
في أوقات الأزمات والحروب، نحو الملاذ الامن، 
»الذهب«، وينفرون من الاستثمار في سوق المال، 
البيعي لحركة الأسهم يضغط  مما يجعل الاتجاه 

على أسعارها وتهوي.
الشراء  حركة  أن  الــمــال،  أســـواق  محلل  وأكــد 
العالمية وليس في  البورصات  للأسهم حاليا في 
المصرية فقط، ضئيلة وأشبه بالمعدومة، بسبب 
تخوفاتهم من تطوروات كورونا، مؤكدا أن الأسهم 

لاتجد من يشتريها.
أفضل الأسهم للشراء 

ومن جهتها أوصت شركة »نعيم القابضة« بشراء 
3 أسهم في البورصة المصرية، متمثلة في »حديد 

عز« و»النساجون الشرقيون« و»بايونيرز القابضة«.
فقد بلغ سهم »حديد عز« أوصت بالشراء قُرب 
10 جنيهات وحددت مستهدفاتهُ عند 11 جنيها 
ثم 11.35 جنيه، فيما أوصت بشراء »النساجون 
وحـــددت  جنيهات   6 مــن  بــالــقــرب  الــشــرقــيــون« 

مستهدفاته عند 6.50 جنيه ثم 6.90 جنيه. 
٢5٠ جنيها تفتح طريقك لعالم الأسهم

المال،  أســواق  نــادر عزيز خبير  الدكتور  انتقد 
إعلان البورصة المصرية، الذي يتم اذاعته حاليا، 

واصفا اياه بغير المجدي. 
وتابع خبير أسواق المال، أن البورصة هي السوق 
صاحب المخاطر العالية وليس دفتر توفير بنطي 
أن  كما  فيه،  فقط  جنيه  نحو 250  استثمار  ليتم 
يجد  لن  الزهيد  المال  رأس  صاحب  المستثمر 

شركة سمسرة تقبل بمعاونته في استثماره. 
يستمثر  أن  للمستثمر  يمكن  أنه  وأوضــح عزيز 
لن  الحالة  تلك  في  ولكن  الصغيرة،  أمواله  رؤس 
يكون العائد مرتفع، كما أن الأسهم التي ستسمح له 

في الاستثمار بها عددها محدود جدا. 
خبير  لطفي،  محمود  الدكتور  يرى  جهته  ومن 
أسواق المال، أن البورصى المصرية تحتاج لجذب 
مستثمرين جدد لزيادة المضاربات ولكن مبلغ 250 

جنيه لن يكون مجدي، ولن يسمح بالمضاربات. 
ــه كــانــت هناك  ــمــال، أن وتــابــع خبير أســـواق ال
عدة حلول كان يجب على البورصة اتخاذها قبل 
السمسرة  الاعلان، ومن ضمنها مشاورة شركات 
والاستعانة بها، لافتا إلى أن الوقت القادم سيكون 
غنيا بدماء استثمارية لا حدود لها في سوق المال 

المصري، تزامنا مع بدء الطروحات الحكومية. 
الراهن  الوقت  أن  المال،  أسواق  خبير  وأوضح 
هو الأمثل لشراء أسهم والاستثمار في السوق لأن 

الفترة المقبلة سترتفع أسعار تلك الأسهم.
ومن جانبه، أكد محمد جاب الله، رئيس قطاع 
بايونيرز  بشركة  والاستراتيجيات  الأعمال  تنمية 
لتداول الأوراق المالية، أن سوق المال من أصعب 
بالنواحى  ويتأثر  يؤثر  لأنه  الاستثمارية  الأدوات 
أنه  عن  فضلا  والاجتماعيه،  العامة  الاقتصاديه 
فى  أيضا  والبعيد  القريب  المستقبل  يستشف 
هذه النواحى، لافتا إلى أنه ما دام هناك نواحي 
سلبية بالحالة الاقتصادية والاجتماعية والنفسية 
فبالتالى يكون سوق المال هش وضعيف واما أن 
يكون عرضيا رتيبا أو هابطا وهو ما بنطبق على 
البورصة المصرية. وأشار إلى أن التدخل السلبى 
فى آليات السوق حتى وإن كانت بنية طيبة للحفاظ 
على صغار المستثمرين دائما ماياتى بنتائج سلبية 
وخيمة وهو ما يؤدي لعزوف المستثمرين الأجانب 
عن الاستثمار ويؤخر بالتالي ترتيب سوقنا المالي 
الذي يحمل فرص مغرية ماليا بالفعل للمستثمرين 

مقارنة بأسواق المنطقة. 
أكثر  تعاطي  هناك  يكون  أن  يجب  إنــه  ولفت 
كل  أن  حيث  الــجــديــده  الــطــروحــات  مــع  إيجابية 
الحالة  عن  جيد  غير  انطباعا  يعطى  لها  تأجيل 

الاقتصادية.

سعيد محمود

هدير أبوالعلا

إنه حقا عالم ورق.. مهندس مصري 
يبث الحياة في مجسمات »الأوريجامي«

الرياضة 

شريف كمال

السياسة 

وائل عبد العزيز

مدير التصوير 

محمد عادل

طالع الموقع الإلكتروني

www.altreeq.com

٥ شارع المساحة- الدقى  

الدور الثالث

Tel: 0237484441

Tel: 0237484442

Tel: 0237484443

مدير التحرير

نصر الدين عبدالمنعم

الديسك 

تيسير كمال 

 هدى السيد

المشرف العام

أحمد عبد المجيد

الإخراج الفنى

محمود خطاب

جريدة مصرية اسبوعية شاملة 

تصدر عن مؤسسة الصفوة للصحافة 

والطباعة والنشر والتوزيع »ش.م.م«

صدر العدد الأول يناير 2008

طريقنا.. وهنكمله



الخميس 20 / 5 / 2021
طريقنا.. وهنكمله

الإشارة

الرئيس يستقبل رئيس الكونغو بحضور وزير الخارجية ومدير المخابرات.. ويؤكد: لن نفرط في نقطة مياه

أشهر قلائل 
تفصلنا عن 
موعد الملء 
الثاني لسد 
النهضة 
الإثيوبي، 
ومصر 
والسودان 
باعتبارهما 
دولتي مصب 
يقومان 
بعرض 
الأزمة على 
المؤسسات 
والجهات 
الدولية 
والإقليمية، 
وعرض 
التعنت من 
الجانب 
الإثيوبي في 
الوصول إلى 
حلول عادلة 
وشاملة، 
واتخاذ كافة 
المسارات 
القانونية 
الدولية، 
تقوم وزارة 
الخارجية 
بقيادة 
السفير 
سامح شكري، 
بجولات 
عديدة 
إلى القارة 
السمراء، 
بجانب عرض 
وزارة الموارد 
المائية حلولا 
من الجانب 
الهندسي 
والفني.

بقصر  الكونغو  رئيس  يستقبل  السيسي 
الاتحادية

ــطــورات بــشــأن أزمـــة سد  ــت ــا لآخـــر ال ــق ووف
السيسي  الفتاح  الرئيس عبد  استقبل  النهضة، 
الاتحادية،  بقصر  مايو   8 السبت  يــوم  مساء 
الرئيس فيليكس تشيسيكيدى، رئيس جمهورية 
له،  المرافق  والــوفــد  الديمقراطية،  الكونغو 
الخارجية  وزير  شكري،  سامح  بحضور  وذلك 
الموارد  وزيــر  العاطي،  عبد  محمد  والدكتور 
المائية والري، وعباس كامل، مدير المخابرات 

العامة. 
ــاســم رئــاســة  ــرســمــي ب ــال الــمــتــحــدث ال ــ وق
لقاء  إن  راضـــي،   بسام  السفير  الجمهورية، 
الرئيسين شهد عقد مباحثات منفردة أعقبتها 
حيث  البلدين،  وفــدي  بين  موسعة  مباحثات 
في  تشيسيكيدي  الرئيس  بأخيه  الرئيس  رحب 
التقدير  عن  سيادته  معرباً  مصر،  الثاني  بلده 
البلدين،  بين  الوثيقة  التاريخية  للعلاقات 
والحرص على ترسيخ التعاون المشترك بينهما 

في شتي المجالات.
مقدرة  مصر  أن  السيسي،  الــرئــيــس  وأكـــد 
في  الكبيرة  والثقة   الكونغولي  الرئيس  لجهود 
قدرته على التعامل مع ملف أزمة سد النهضة 
علي  الديمقراطية  الكونغو  وحرص  الإثيوبي، 
التفاوضي  المسار  إطار  في  الجهود  تلك  دعم 
ترأس  والتي  الديمقراطية،  الكونغو  برعاية 
مشاركة  إلى  إضافة  الأفريقي،  الاتحاد  حاليا 
اتفاق  إلى  الوصول  بهدف  الدوليين  الشركاء 
الثلاث  الأطــراف  لكافة  وعــادل  ملزم   قانوني 
»مصر والسودان وإثيوبيا«،بشأن قواعد عملية 
المرحلة  فــي  النهضة  لسد  والتشغيل  الــمــلء 

الثانية.
التوتر في المنطقة وأزمة سد النهضة

أن مصر  على  السيسي،  الرئيس  حيث شدد 
وبالتالي  المائي  بأمنها  بالمساس  تقبل  لــن 
الملزم  الــقــانــونــي  لــلاتــفــاق  الــتــوصــل  ضـــرورة 
الــمــنــشــود، الـــذي يــحــافــظ عــلــي حــقــوق مصر 
التوتر  من  المزيد  المنطقة  ويجنب  المائية 

وعدم الاستقرار.
ــي لــرئــاســة  ــمـ ــرسـ وأشـــــــار الـــمـــتـــحـــدث الـ
التباحث  بالاساس  تناول  اللقاء  أن  الجمهورية، 
حيث  النهضة،  سد  قضية  تطورات  آخر  حول 
الرئيس  لــجــهــود  تــقــديــر مــصــر  الــرئــيــس  أكـــد 
ملف  مع  للتعامل  قدرته  في  والثقة  الكونغولي 
تلك  دعــم  علي  مصر  وحـــرص  النهضة،  ســد 
برعاية  التفاوضي  المسار  اطــار  في  الجهود 
للاتحاد  الحالي  الرئيس  الديمقراطية  الكونغو 
بهدف  الدوليين  الشركاء  ومشاركة  الأفريقي 
قواعد  بشأن  ملزم  قانوني  اتفاق  إلى  الوصول 

النهضة.  الملء والتشغيل لسد  عملية 
من جانبه، أعرب رئيس الكونغو الديمقراطية، 
التاريخية  للعلاقات  الكبير  بــلاده  تقدير  عن 
الــمــمــتــدة والــمــتــمــيــزة مــع مــصــر، خــاصــةً في 
مصر  به  تضطلع  الذي  المحوري  الــدور  ضوء 
إقليمياً على صعيد صون السلم والأمن، مؤكداً 
تلك  تطوير  على  الديمقراطية  الكونغو  حرص 
العلاقات في مختلف المجالات، مؤكدا حرصه 
التنسيق  تكثيف  على  الراهنة  المرحلة  خلال 
كافة  لمساعدة  الحساسة  القضية  هذه  بشأن 
الــمــفــاوضــات  فــي  ــقــدم  ت لتحقيق  ــراف  ــ الأطـ
الصدد  هذا  في  مشيداً  الصلة،  ذات  الثلاثية 
بالجهد الكبير الذي تبذله مصر سعياً للتوصل 
لاتفاق عادل ومتوازن حول سد النهضة يراعي 

مصالح الدول الثلاث.
مباحثات سودانية - كنغولية

السيادة  مجلس  رئــيــس  عقد  جانبها،  مــن 
الانتقالي السوداني، الفريق أول ركن عبدالفتاح 
البرهان  ورئيس الكونغو الديمقراطية فيليكس 
تناولت  مشتركة  مباحثات  جلسة  تشيسيكيدي، 
بين  الثنائية  العلاقات  بتعزيز  الكفيلة  السبل 
ذات  الإقليمية  التطورات  إلى  إضافة  البلدين 
بصورة  التركيز  تم  حيث  المشترك،  الاهتمام 
أســاســيــة على مــوضــوع الــخــلافــات حــول سد 

النهضة بين دولة المنبع ودولتي المصب.
حول  بمبادرة  تشيسكيدي،  الرئيس  وتقدم   
للدورة  رئيسا  بصفته  النهضة  ســد  مــوضــوع 
أن  إلــى  مشيرة  الأفــريــقــي،  للاتحاد  الحالية 
المختصة،  الجهات  من  البحث  قيد  المبادرة 
في  وواضــح  ثابت  الــســودان  موقف  أن  مؤكدا 
موضوع سد النهضة قائم على مرجعية القانون 
السودان  بين  سابقة  اتفاقيات  وعلى  الدولي 
تم  الذى  المبادئ  إعلان  إلى  إضافة  وإثيوبيا، 
توقيعه بين قيادات الدول الثلاث فى الخرطوم 

في مارس 2015.
على   الــســودانــيــة  الــخــارجــيــة  وزارة  ــدت  وأكـ
إمكانياتها،  تطوير  فــى  إثيوبيا  مــع  وقــوفــهــا 
وتطوير  الأزرق  النيل  مــيــاه  مــن  والاســتــفــادة 

الآخرين، خاصة  دون إجحاف فى حق  موارده 
الأطــراف  أن  مشددة  ومصر،  السودان  حقوق 
إذا أرادت أن تجني فوائد مشتركة من مشروع 
وجــود  دون  تتحقق  أن  يمكن  لا  فإنها  الــســد، 
يلي  فيما  خاصة  للجميع،  ملزم  قانونى  اتفاق 
قضية الملء ومراحله ومراحل التشغيل بصورة 

تفصيلية.
إدانــتــه  على  الــســودانــيــة  الخارجية  ونــوهــت 
تمت  التى  خاصة،  الأحادية  للخطوات  بشدة 
السودان،  على  وأثرت سلبا  الماضي  العام  في 
الثاني  الملء  لبدء  إثيوبيا  محاولة  ترفض  كما 
المقبل،  يونيو  فــى  يبدأ  أن  والمتوقع  للسد 
سد  ــشــروع  م بـــأن  الـــســـودان  ــان  ــم إي مضيفة 
للدول  بالنسبة  مفيدا  يكون  أن  يمكن  النهضة 
التوافق،  على  قام  حال  فى  ولأفريقيا  الثلاث 
من  السودان  يسعى  ما  هو  ذلك  أن  إلى  لافتة 

أجله في الوقت الراهن.
إثيوبيا تصر على ملء السد

آبي  الإثيوبي،  الوزراء  رئيس  قال  من جانبه، 
أحمد، إن بلاده مصممة على تلبية احتياجاتها 
لأذى  نية  أي  لديها  وليست  الــنــيــل،  نهر  مــن 
أن  مضيفا  والــســودان،  مصر  المصب  دولتي 
سد النهضة منع حدوث فيضانات في السودان 
عملية  أن  إلــى  مشيرا  مضت،  التي  ــوام  الأعـ

للسد ستتم خلال شهري هطول  الثانية  الملء 
الأمطار يوليو وأغسطس المقبلين بما يحد من 

الفيضانات في السودان.
السودان تتجه إلى مجلس الأمن

التصريحات، جددت عاصمة  تلك  وردا على 
الأمــن  لمجلس  دعوتها  الــخــرطــوم،  الــســودان 
للتدخل  الــمــاضــي؛  ــل  ــري أب منتصف  ــي  ــدول ال
تصُر  الذي  النهضة  لسد  الثاني  الملء  ووقف 
موسم  خــلال  فيه  قُدمًا  المُضي  على  إثيوبيا 
مُلزم  قانوني  اتــفــاق  ــدون  ب المُقبل،  الأمــطــار 
الحائط  بعرض  ضاربة  والــســودان،  مصر  مع 
دولتي  على  المُحتملة  السلبية  الــتــداعــيــات 
المصب جراء ذلك، في انتهاك واضح للقوانين 
عام  الموقع  المبادئ«  »إعلان  واتفاق  الدولية 
والري  الخارجية  من  تأكيد  بعد  وذلك   ،2015
إلى  الوصول  بضرورة  موقفهما،  السودانيتين 

حل يرضي كافة الأطراف.
وكان سامح شكري، وزير الخارجية، قد التقى 
الــمــوارد  ــر  وزي العاطي،  عبد  محمد  الدكتور 
المبعوث  فيلتمان،  وجيفري  والـــري،  المائية 
له،  المرافق  والوفد  الأفريقي  للقرن  الأمريكي 
النهضة،  سد  مفاوضات  مستجدات  لمناقشة 
والتشاور حول سبل إنجاح الجهود الجارية من 
وملزم  ومتوازن  عادل  اتفاق  إلى  التوصل  أجل 

قانوناً حول ملء وتشغيل سد النهضة.
النهضة  سد  ملف  مسار  شكري،  واستعرض 
بناء  إثيوبيا  بدأت  أن  منذ  كامل  لعقد  الممتد 
المصب  دولــتــي  مــع  التشاور  دون  السد  هــذا 
ملء  قواعد  على  الجارية  بالمفاوضات  وانتهاءً 
بالنجاح  تكلل  لم  والتي  النهضة  سد  وتشغيل 
الأطروحات  كل  ورفضها  إثيوبيا  تعنت  بسبب 
التي  والتشغيل  الــمــلء  قــواعــد  حــول  الفنية 
قدمتها مصر خلال المفاوضات أو التي ساهم 
مصر،  وقبلتها  دوليين  وسطاء  إعــدادهــا  في 
المفاوضات  إليه  انتهت  الــذي  الاتفاق  ومنها 

التي جرت برعاية أمريكية.
ــري، أن مصر  ــ وال الــخــارجــيــة  ــرا  ــ ــد وزي وأكـ
حول  لاتفاق  التوصل  يتم  أن  في  تأمل  مازالت 
حيث  الجاري،  العام  صيف  قبل  النهضة  سد 
اتفاق  وفــق  الــســد  مــلء  عملية  تتم  أن  يتعين 
ــي الــمــصــب ويــحــد من  ــت ــراعــي مــصــالــح دول ي
مصر  استعداد  عــن  معربين  عليها،  أضـــراره 
المفاوضات  مسار  لإنجاح  اللازم  الجهد  لبذل 
الذي يرعاه الاتحاد الإفريقي وتقوده جمهورية 
مصر  أن  إلــى  وأشـــارا  الديمقراطية  الكونغو 
وفي  الدوليين،  شركائها  مــع  للتعاون  تتطلع 
هذا  لتحقيق  المتحدة،  ــات  ــولاي ال مقدمتهم 

الهدف والتوصل للاتفاق المنشود.
مجلس  رئيس  الــبــرهــان،  الفتاح  عبد  وقــال 
للمبعوث  الـــســـودانـــي،  ــي  ــقــال ــت الان الــســيــادة 
الأمريكى جيفرى فيلتمان، إنه لابد من التوصل 
إلى اتفاق بين الدول الثلاث حول سد النهضة.

السودان قادرة على المواجهة
إلى  السودانية  الحكومة  أشارت  جانبها،  من 
أنها قادرة علي إرغام إثيوبيا على عدم المضي 
قدما في الملء الثاني لخزان سد النهضة من 
دون اتفاق، وذلك وفقا لما قالته مريم الصادق 
المهدي، وزيرة الخارجية السودانية، في مقابلة 
مــع مــراســل بــي بــي ســي فــي الــخــرطــوم، حيث 
حلها  يمكن  السد  بشأن  الخلافات  أن  أكــدت 

خلال ساعات إذا توفرت الإرادة السياسية.
أن  السودانية،  الخارجية  وزيــرة  وأوضحت 
موقف بلادها ثابت بضرورة التوصل إلى اتفاق 

ترغب  لا  بأنها  إثيوبيا  متهمة  وشــامــل،  ملزم 
وتركيع  الهيمنة  لفرض  تسعى  وإنما  ذلك  في 
تنسيقا  هناك  أن  إلى  مشيرًة  الأخــرى،  الــدول 
المستويات  أعلى  على  ومصر  الــســودان  بين 
بصورة  التنسيق  هذا  ويتم  النهضة،  سد  بشأن 
خزان  مــلء  من  إثيوبيا  لمنع  وكبيرة  مستمرة 

السد من دون اتفاق.
التعنت تواصل  إثيوبيا 

وأطلع السفير دينا مفتي، المتحدث الرسمي 
باسم وزارة الخارجية الإثيوبية، وسائل الإعلام 
بالقضايا  أبابا  أديــس  في  المقيمين  الدولية 
سد  مــفــاوضــات  وبينها  بـــلاده،  فــي  الــراهــنــة 
سيتم  وملئه  السد  بناء  أن  أكد  حيث  النهضة، 
أن  مضيفًا  الــمــحــدد،  الزمني  للجدول  وفــقًــا 
مياه  موارد  استخدام  على  ثابت  إثيوبيا  موقف 
التسبب  عدم  مع  ومنصف  عــادل  بشكل  النيل 

في أي ضرر بالغ لدول المصب.
بتطبيق  ملتزمة  إثيوبيا  أن  مفتي،  وأوضــح 
الأفريقية«  للمشاكل  الأفريقية  »الحلول  شعار 
بالنسبة لمفاوضات سد النهضة، وأن السودان 
داعي،  بلا  السد  ملف  بتدويل  يقومان  ومصر 
إثيوبيا  قدمتها  التي  التنازلات  بعض  إلى  لافتا 
في  الرغبة  مثل  المفاوضات،  نجاح  لضمان 
حتى  المراقبين  دور  وتوسيع  البيانات  تبادل 
بشكل  والــتــشــاور  آرائــهــم  تقديم  مــن  يتمكنوا 

منفصل مع الأطراف المفاوضة.
الإثيوبية،  الخارجية  باسم  المتحدث  وقــال 
الثاني  الملء  اتفاق حول  إلى  الدولة تسعى  إن 
إلى  التطرق  دون  فقط  النهضة  ســد  لــحــزان 
برعاية  تمسكها  مــجــددة  الأخـــرى،  القضايا 

للمفاوضات. الأفريقي  الاتحاد 
لتوقيع  مانع  لدينا  ليس  »مفتي«،  وأضــاف 
الراهن  الوقت  في  نريد  لكننا  شامل،  اتفاق 
لبحيرة  الثاني  الــمــلء  حــول  لاتــفــاق  التوصل 
بحيرة  ملء  إمكانية  إلى  مُشيرًة  النهضة،  سد 
موسمي  باستغلال  عامين  خلال  النهضة  سد 
السد  كون  إلى  بالإضافة  البلاد«،  في  الأمطار 
بنكًا لإمدادات دولتي المصب خاصة في فترة 

الجفاف.
لا يمكن التفاوض حول إتفاق شامل

السد  »مكاسب   : الإثــيــوبــي  الــمــســؤول  وتــابــع 
الثاني  للجميع، وما ستقوم به إثيوبيا في الملء 
يقلل من مخاوف دول المصب في فترة الجفاف 
المنتظم،  الانسياب  بضمان  المستمر  والجفاف 
مشددة على تمسك البلاد بموقفها لإنهاء عملية 

التفاوض تحت مِظلة الاتحاد الأفريقي.
الرباعية  الوساطة  أن  تصريحه  واستكمل 
أصلًا  موجودة  المصب  دولتا  بها  تطالب  التي 
كمراقبة طيلة الفترة الماضية، مُتسائلة: لماذا 
لم  الــذي  الــوقــت  فــي  دولــيــة  لوساطات  نسعى 
عملية  تسهيل  فــي  الأفــريــقــي  الاتــحــاد  يفشل 
برعاية  الـــســـودان  طــالــبــت  حــيــث  ــفــاوض،  ــت ال
المتحدة،  الــولايــات  مــن  للمفاوضات  رباعية 
الأمم المتحدة، الاتحادين الأفريقي والأوروبي، 

وأعربت مصر عن دعمها لهذا المطلب.
وأكد دينا مفتي، أن إثيوبيا اقترحت توقيع اتفاق 
النهضة  سد  لبحيرة  الثاني  الملء  عملية  حول 
لدول المصب، ويجب التوصل فيه إلى اتفاق، ولا 
يمكن التفاوض حول اتفاق شامل وتقاسم المياه.

 متحدث الرئاسة: لا نقبل المساس بأمن مصر المائي  جهود قوية للاتحاد الأفريقي للوصول إلى حل شامل وعادل

السيسي:

أمن المنطقة متعلق 

بحل أزمة سد النهضة

محمود معروف ورضوى ناصر
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طريقنا.. وهنكمله

المطب

رعبٌ كبيرٌ عاشه -ويعيشه- العالم بسبب توحّش 
فيروس كورونا الذي يواصل تحوّره وتغيير جلده 
ينا بقدراته وتأكيد  كل آن، وكأنّه يُصرُّ على تحدِّ
رنا أنّنا في سبيلنا  ما تصوَّ عجزنا عن مواجهته، وكلَّ
للسيطرة عليه، يثبت لنا أن الطريق لا تزال 
طويلة، وما أوتينا من العلم إلا قليلًا! 
وفي المقابل، تعكف كتيبة العلماء من كل أنحاء 
العالم على استغلال خبراتهم ومعارفهم لإيقافه 
عند حده، وهو ما تجلّى في الوصول -خلال زمن 
عة  قياسي- إلى مجموعة من اللقاحات المتنوِّ
لت علامة فارقة في  تحت رخصة الطوارئ، مثَّ
مسيرة الحرب على الفيروس ومنحتنا أملًا 
جديدًا في التغلب على تهديده يومًا، وبالتزامن 
مع تعميمه في دول العالم استطاعت مصر توفير 
عديد من الجرعات مجانًا لشعبها، لكن كانت 
المفاجأة امتناع بعضهم عن أخذها، بل والتحريض 
على رفضها بشائعات عديدة ودعاوى أطلق بعضَها 
الأطباء أنفسهم. 

فلماذا يفعل بعض الأطباء هذا؟ 
تسُبب  أن  ويمكن  بالفعل،  آمنة  غير  اللقاحات  وهل 

العقم والجلطات وتغُيِّر التركيب الوراثي؟ 
لمجابهة  أفــضــل  خطة  الإنسانية  أمـــام  كــانــت  هــل 
لت  الفيروس، لكن مصالح الشركات العابرة للقارات تدخَّ

لتقودنا عبر هذه الطريق لتحقيق مكاسب معينة؟ 
أقل  تعاطيها  وهل  المتاحة؟  اللقاحات  أخطار  وما 

ضررًا أم الإصابة بكورونا؟ 
لنا إلى اللقاحات بهذه السرعة؟ ألا يعني  ولماذا توصَّ

هذا أنها لم تخضع لدراسات كافية؟ 
وهل  عملها؟  وآلية  اللقاحات  أنــواع  بين  الفارق  وما 

نملك ترف عدم أخذها؟
أطباء  بــالأمــر؛  المعنيين  جميع  مــع  تواصلنا  لقد 
ومواطنين، مؤيدين ورافضين، في محاولة لرسم صورة 
واقعية لما يجري على الأرض، وفهم أسباب كل فريق، 
وإجابة الأسئلة التي تطفو من هنا وهناك، وصولًا إلى 
المساعدة على تصور خطورة المرحلة المقبلة والانحياز 

للقرار المناسب على وعي وبيِّنة.
الرافضون: يسبب العقم!

مه مُحرر  في البداية، وعبر استطلاع رأي سريع نظَّ
»الطريق« على صفحته الشخصية بفيس بوك، شارك 
فيه نحو 500 مواطن، أبدى 360 موافقتهم على أخذ 
التطعيم، بينما رفضه 97 شخصًا، وأبدى 43 شخصًا 

عدم حسمهم الأمر بعد.
في:  انحصرت  أسبابهم،  عن  الرافضين  وبــســؤال 
عدم إجراء تجارب كافية على اللقاحات، وعدم معرفة 
أنها  و«سماعهم«  البعيد،  المدى  على  الجانبية  آثارها 
تسبب العقم وضعف المناعة والجلطات وربما تتسبب 
في الإصابة بالكورونا، وآخرون أبدوا تعجبهم من كون 
رته مجانًا واعتبروا هذا كافيًا  الدولة المصرية قد وفَّ
للشكِّ فيه والخوف من أن يكون قد جرى الدفع بهم 

ليكونوا فئران تجارب للشركات العالمية.
واللافت أن أغلبهم استقى معلوماته من أطباء يثق 
يتابعهم على  أو  معرفة شخصية  يعرفهم  فيهم، سواء 
ر  المحرِّ حــاول  وعندما  الاجتماعي،  التواصل  مواقع 
الحديث إلى هؤلاء الأطباء، لم يوافق ولا واحد منهم 
على الإدلاء بأي تصريح وشرح أسبابه، حتى مع الوعد 
ج  وتحجَّ للوراء  تراجع خطوة  الكل  اسمه.  إذاعة  بعدم 
من  تصريح  على  حصوله  كعدم  الأسباب؛  من  بعديد 
مؤسسته بالحديث إلى الصحافة، أو انشغاله الشديد، 

ث عن هذا الأمر. أو أنه ليس أفضل من يتحدَّ
ر نقل الحوار إلى منطقة أخرى،  وحال محاولة المحرِّ
أو  أو مرجع طبي موثوق  بحثية  ورقة  أي  وسؤاله عن 
تجارب بعينها يمكن أن تؤيِّد وجهة نظرهم، أو حتى تلفت 
عون  الانتباه إلى ما خفي عن العلماء الآخرين الذين يشُجِّ
على أخذ اللقاحات، لم يستطع أحدهم إرشاده، وكأنَّه 
لا، عامًا،  من المهم -لسبب ما!- أن يبقى كل شيء مُجهَّ
مرسلًا، دون أي دليل علمي يمكن مناقشته، حتى يستمر 
تخبّط الناس أطول فترة ممكنة، وتزيد نسب الممانعة 

والعزوف عن التطعيم!
طبيب عن اللقاح: أنا »حاسس« إنه مش مهم!

لكن تحريض الأطباء لم ينل من عزيمة قطاع كبير 
اللقاح حتى لو سببتْ له  قُدمًا في أخذ  على المضي 
الآراء المتضاربة بعض البلبلة. يقول الكاتب الصحفي 
مصطفى فتحي إنه تعرَّض لموقفين، أحدهما مع طبيبة 
له  وأكدت  بشدة،  اللقاح  من  رته  يعرفها شخصيًا، حذَّ
أنه يضُعف المناعة، وقالت إنها تنصح جميع معارفها 
بالعزوف عنه وأنها شخصيًا لا يمكن أن تحصل عليه. 

واعترف فتحي أن كلام الطبيبة أثر فيه بداية، لأنه 
يثق فيها، لكنه لم يستسلم وقرأ وبحث بنفسه حتى وجد 

العالمية، تؤكد جدوى  الدراسات ومنظمة الصحة  كل 
ــده له طبيب آخر،  وأكَّ التطعيم وأهميته، وهو ما عاد 

عه على أخذ اللقاح، وقد أخذه بالفعل. وشجَّ
كتب  صديق  طبيب  الثاني  »الموقف  فتحي:  وأكمل 
منشورًا على فيس بوك يسأل زملاءه الأطباء عن أفضل 
أنواع اللقاحات، فكتب له طبيب أسنان بالحرف: »اوعى 

تاخده ده ملوش أي لازمة«!«
والنقطة المُضيئة أن فتحي رصد دهشة باقي الأطباء 
من زميلهم واشتباكهم معه في النقاش لمحاولة فهم سر 
تعليقه المُرسل غير العلمي بالمرّة، وعندما دخل فتحي 
على خط الحوار وسأل الطبيب المُنكِر عن أسبابه، قال 

له، وفقًا لفتحي: »أنا »حاسس« إنه مش مهم!
وذكر فتحي أن كل النقاشات التي خاضها مع منكري 
له فيها أي سند  يقدم   أن  لم يستطع أحدهم  اللقاح 

علمي لما يقول! 
الطويل  المدى  من  خشينا  لو  عــلاء:  محمد 

فسوف تأتينا مصيبة على المدى القصير!
وقال المُحللّ الرياضي محمد علاء: »تنحصر مخاوف  
الناس بخصوص اللقاح في نقطتين، الأولى أنه صنع 
والثانية  التاريخ،  قبلًا في  لم يحدث  ما  وهو  بسرعة، 
الأعراض طويلة المدى التي يمكن أن يسببها والتي لا 

يعرف عنها أحدٌ شيئًا للآن«.
على  اللقاحات  مت  عمَّ التي  الكبيرة  »الــدول  وتابع: 
لا  وألمانيا  واليابان  وأمريكا  بريطانيا  مثل  مواطنيها 
يمكن  بشيء  تطالبهم  أو  بشعوبها،  تخاطر  أن  يمكن 
أن تكون له أضرار على المدى القريب أو البعيد، وكل 
الأرقام الحالية تقول إن إنجلترا مثلًا تسير في الطريق 
وعودة  الاقتصادي،  التعافي  طريق  وبــدأت  الصحيح، 
الحياة إلى طبيعتها جزئيًا بعد تلقيح أغلب المواطنين، 
وحتى الملاعب الحكومية سمحتْ بعودة الجماهير لها، 

في آخر جولتين من الدوري«.
ب علاء: »ثم متى كان آخر وباء اجتاح العالم بهذا  وتعجَّ
الشكل؟ وهل كنا وقتها نمتلك كل هذا التقدم والتطور 
والتكنولوجيا والآليات اللي نمتلكها الآن؟ بالتأكيد لا، إذًا 
فمن المنطقي أيضًا أن الوصول إلى لقاحات ومضادات 

وأدوية يمكن أن يكون أسرع وأكثر ضمانًا وكفاءة«.
وختم علاء كلامه: »أما بالنسبة للقلقين من التأثيرات 
الحاليّ، من يضمن  المدى الطويل، ففي وضعنا  على 
أن يعيش للمدى الطويل في الأســاس؟ حضرتك إنت 
المدى  مــن  ــو خشيت  ول جــنــة،  وضــامــن  ل  مغسِّ مــش 
القصير،  المدى  على  مصيبة  تأتينا  فسوف  الطويل 
يعني المفروض أن يكون تركيزنا على الخروج بأسرع 
في  وحتى  الآن،  منها  نعاني  اللي  الكارثة  من  وسيلة 
أسوأ الاحتمالات إذا كان للقاح تأثير سلبي مستقبلًا، 
فبالتأكيد سيعمل العلماء على تلافيها، إن حدث ذلك 

أصلًا«.
ونفى ضياء مصطفى، محرر فن، أن يكون قد تعرض 
للتحريض من الأطباء على عدم أخذ اللقاح، لكنه أكد 
تلقي نصائح عديدة من زملاء وأقرباء بعدم التطعيم، 
وعندما ناقشهم أخبروه أنهم يستندون إلى آراء أطباء 
يثقون بهم، وتابع: »لكن على الجانب الآخر خالي وابن 

عاني بقوة على أخذ اللقاح«. خالي أطباء وشجَّ
ولفت ضياء إلى أنه قرأ بنفسه عن اللقاحات وعرف كل 
ها ومن ثم اتَّخذ قراره دون الالتفات للضوضاء  ما يخصَّ
الشديدة من حوله وتضارب الآراء، وحصل بالفعل على 
لقاح )أسترازينيكا(، ولم يشعر سوى بأعراض طفيفة، 
لــم تستمر ســوى يــوم واحـــد، وتــابــع: »أخـــذت والدتي 
)ساينوفارم(، في الجرعة الأولى لم تشعر بشيء، وفي 
الجرعة الثانية عانت من بعض الدوار وثقل الجسم، لكن 

كل شيء انتهى خلال يومين«.
وقال ضياء إنه ينصح الجميع بالحصول على أي نوع 

من اللقاح عندما تأتيه الفرصة. 
لِحية  يُظهر  التطعيم  أن  أخبروني  الخولي: 

للنساء!
أيَّده محمد الخولي، صحفي، من أن أحدًا  وهو ما 
تمامًا،  العكس  اللقاح، على  ره من  لم يحذِّ من الأطباء 
سرعة،   بأقصى  التطعيم  تلقي  على  عوه  شجَّ جميعهم 
وحصل عليه بالفعل، وكانت التجربة لطيفة في المجمل 
آثار جانبية شديدة، وتابع: »سمعت كلامًا  ومرت دون 
كثيرًا مضحكًا أكثر من كونه مخيفًا من بعض الناس، 

مثل أن التطعيم يؤثر في النظر ويظهر لحية للنساء!«
ت الأعــراض يومين  وعن آثار التطعيم قال: »استمرَّ
تقريبًا؛ ارتفاع في درجة الحرارة و«همدان« ورغبة في 

النوم، ثم انتهت تمامًا«.
أو  د. علا عبد الجواد:  أخذ اللقاح الآن حياة 

موت
وإنما من حوله  اللقاح لا يحمي نفسه فقط  متلقي 

كذلك
وقالت الدكتورة علا عبد الجواد، اختصاصية طب 
نقل الدم ومشتقاته بجامعة المنصورة: »أخذ اللقاح الآن 
حياة أو موت، لا توجد لدينا رفاهية الاختيار، وأيا ما 
كان المتوافر أمامك، فلا بدّ من أخذه، ولا أحد ممن 

أخذ اللقاح احتاج إلى دخول المستشفى«.
»وفقًا  بقولها:  مهمة  نقطة  إلى  الجواد  عبد  ولفتت 

لآخر الأبحاث العلمية المثبتة، وُجد أن من يحصل على 
اللقاح لا يحمي نفسه فقط من المضاعفات الخطيرة 
للفيروس واحتمالات دخول المستشفى، لكنه أيضًا يقلل 
تقريبًا،  النصف  إلى  للآخرين  الفيروس  انتقال  فرص 

وهي ميزة رائعة«.
إنها  الــجــواد  عبد  فقالت  اللقاح،  أعــراض  عن  أمــا 
تختلف من شخص للآخر وفقا لمناعته، وهذا طبيعي، 
الحالات،  أغلب  في  عادة سوى 48 ساعة  تستمر  ولا 
وأكَّدت أنها حصلت على )أسترازينيكا( هي وزوجها منذ 
نحو الشهرين، وعانت من آلام في مكان الحقن لنحو 
أسبوع، في ما استمر الوجع لدى زوجها يومًا واحدًا، 
لكن  اليوم،  في  والرغبة  »الهمدان«  بعض  معًا  وشعرا 
لكن هذا عارض  الحرارة،  درجة  ارتفاع  من  يعانيا  لم 
شائع للغاية، وأكملت: »الأمر بأكمله يشبه بوادر دور برد، 

وتعاملتُ معه بالبنادول والبروفين لمدة 24 ساعة«.
وعن آلية عمل اللقاح في الجسم، قالت عبد الجواد 
إن »لكل لقاح طريقة عمل وتكنيك مختلفة، لكن بصفة 
على  ل  يحُمَّ الكورونا  فيروس  بروتين  من  جزء  عامة، 
فيروس آخر، أو الفيروس نفسه بعد إضعافه يدخل إلى 
الجسم، كي يتعرف عليه جهاز المناعة ويكُوِّن أجسامًا 

مضادة له«.
بالفعل  رفضوا  أطباء  تعرف  إن  الجواد  عبد  وقالت 
اللقاحات، وتابعت: »أغلبهم لديه سببان، الأول سرعة 
إنتاج الفيروس، مقارنة بالمتعارف عليه في مثل هذه 
الأمور، من ثم يخشون أن نكون حقل تجارب لشركات 
الأدوية، والثاني عدم معرفتنا بآثار التطعيم على المدى 
وأكملت:  مثلًا«،  أو عشر  البعيد خلال خمس سنوات 
»كلامهم منطقي بلا شك، لكنه ليس عمليًا، فأي تطعيم 
في بدايته كان تجربة، ولم نكن نعرف آثاره على المدى 
البعيد، والأهم أنه لا اختيار لدينا الآن، فهذا هو المتاح 

ولا بديل«.
وعما يخص مناعة القطيع، قالت عبد الجواد، إنها 
أمر مُختلف عليه وفكرته الأساسية أن يحصل 70% من 
السكان على التطعيم أو يصابوا بالفيروس، حتى تتحقق 
مناعة القطيع، »لكن المشكلة أن الفيروس يتطور وتتنوع 
سلالاته، لذا فمن المحتمل أن الأمور ستحتاج إلى بعض 

الوقت للسيطرة عليها«.
د. كريم السباعي: جلطات اللقاح نادرة ووقعت 

لنساء تحت 5٠ عامًا يتناولن حبوب منع الحمل
أوَّل لقاح ظهر العام الماضي واستمرت التجارب عليه 

12 شهرًا
بجامعة  ممارس  طبيب  السباعي،  كريم  د.  وانضم 
تناول  على  عين  المُشجِّ الأطباء  زمــرة  إلى  المنصورة، 
اللقاح، وأكد أنه حصل على جرعته من )أسترازينيكا( 
منذ أيام قليلة، وتابع: »موضوع الجلطات التي اشتهُر 
لفئة  وقع  الاجتماعي،  التواصل  مواقع  عنه  وتحدثت 
الــذي حصل على لقاح  الكلي  العدد  صغيرة جــدًا من 
)أسترازينيكا(، تحديدًا السيدات تحت 50 عامًا ممن 
يتناولن حبوب منع الحمل، ولم تكن في أغلبها جلطات 
قاتلة، في مقابل جلطات قاتلة تحدث لنحو 16% من 

المصابين بالكورونا«.
وأكًّد أن الأعراض التي رصدها الأطباء عمومًا للقاح، 
هي بعض الحرارة، والإحساس بالإرهاق، وسيلان في 
الأنــف، وهي الأعــراض الطبيعية التي تصاحب أغلب 
الأمراض بصفة عامة في بدايتها، وتنتهي خلال يوم إلى 

يومين، ولا تحدث لجميع الناس.
ونفى السباعي أن تكون اللقاحات لم تتعرَّض للاختبار، 
وتابع: »صحيح أنها تحتاج إلى مزيد من الدراسة، لكن 
هذا لا يعني أنها لم تخُتبر، والسبب الذي منع إتاحة 
اللقاح في عام 2020، مع أنه ظهر في شهر يناير من 
العام نفسه تقريبًا، التجارب والتحقق من سلامته التي 
استمرت نحو 12 شهرًا، وأجريت التجارب على أعداد 

أنه  حاليًا،  الموجودة  النتائج  عن  أسفرت  جدًا،  كبيرة 
لقاح  الجلطات في  للغاية يحدث بعض  بنسبة ضئيلة 

)أسترازينيكا(«.
ولفت السباعي إلى أنه لا بدّ من أخذ التطور العلمي 
الكبير الحادث في مجالات التكنولوجيا والدواء عمومًا 
بعين الاعتبار، والمبالغ المالية الضخمة التي رُصدت 
للتجارب، وتضافر أعظم العقول في جميع أنحاء العالم 
لإيجاد لقاح، وهو ما لم يتوافر من قبل، وما يبرر سرعة 

الوصول إلى اللقاح.
وعن تفضيل بعضهم ساينوفارم وترشيحه لكبار السن، 
ل بخصوصه أي جلطات،  قال السباعي: »لأنه لم يسُجَّ
فهو نسبيًا أكثر أمانًا، كما أنه أسهل في التعامل معه، 
فهو لا يحتاج إلى التخزين في درجات حرارة منخفضة، 
في مقابل )أسترازينيكا( الذي يحتاج إلى درجة حرارة 
من 30 إلى 40 تحت الصفر، كما أنه جرعتان بينهما 
، لذا  3 أسابيع في مقابل 3 أشهر مع )أسترازينيكا( 
لا يحتاج كبار السن إلى الذهاب مرتين لتلقي التطعيم، 
)أسترازينيكا(«،  في  الحال  هي  كما  أشهر،   3 بينهما 
واستدرك السباعي: »لكن حال عدم توافر ساينوفارم 
طبيعي  بشكل  )أسترازينيكا(  أخذ  السن  لكبار  يمكن 
فهو معمول به في ثلاثة أرباع دول أوروبا ويأخذه الكبار 
والصغار، إلا لمن يعاني من مشكلات في المناعة أو 

لديه تاريخ جلطات سابقة في القلب أو المخ«.
دواء  يكون لأي  أن  الطبيعي  من  أنه  السباعي  وذكر 
آثار جانبية، وأكمل: »في الطب دائمًا ما نقيس الفوائد 
في مقابل الأضــرار، فإن كانت الفوائد أكثر، اعتمدنا 
الدواء مع العمل طوال الوقت على تلافي الأضرار، وفي 
أضــراره  من  أكثر  فوائده  فبلا شك  اللقاح،  يخصّ  ما 
بمراحل، وعلى مدار 12 شهرًا لم تسجل آثار جانبية 

خطيرة للقاحات تعوق الاعتماد عليها«.
العدوى،  منع  ليس  اللقاح  أن غرض  السباعي  وذكر 
وإنما تقليل أعراضها، وجعلها غير قاتلة، حتى يكتسب 
الجسم مناعة ضدها، خصوصًا الفئات الأكثر عرضة 
والضغط  السكر  ومــرضــى  السن  كبار  مثل  للمرض 

ومتلقي الكيماوي والحوامل.
محمد منصور: بعضهم يُنكر المعروف من العلم 

بالضرورة!
ــزام بـــالإجـــراءات الاحــتــرازيــة لــن يقضي على  ــت الال

الفيروس.. التطعيم سيفعل
الدوريات العلمية أتاحت أبحاث الفيروس دون مقابل 

ع من الوصول إلى اللقاحات ما سرَّ
ووصف الصحفي العلمي محمد منصور ما يجده من 
معارضة لدى بعضهم لأخذ اللقاح بـ«نكران العلم«، وتابع: 
»بعض الناس ينُكرون المعروف من العلم بالضرورة، ولا 
العلمي  بالمنهج  إيمانهم  لعدم  يقدمه،  ما  في  يثقون 
بطريقة خاطئة من  لهم  م  تقُدَّ العلوم  ناحية، ولأن  من 
ناحية أخرى، وكذلك انتشار الأخبار الزائفة عبر مواقع 

التواصل الاجتماعي«.
د منصور أن منكري اللقاح موجودون في الخارج  وأكَّ
أيضًا، بل ويحدث هذا عادة مع جميع اللقاحات عندما 
أمريكية  بمنظمة  مثالًا  وضــرب  ــى،  الأول ة  للمرَّ تطُرح 
م جميع اللقاحات وليس لقاح كورونا فقط،  يمينية تحُرِّ
وأكمل: »لكن عندما يقول العلم رأيه، فلا بدَّ أن نثق به«.
وأكمل منصور: »مع ذلك لا يمكن أن تجد في الخارج 
اللقاحات دون  التشكيك في أحد  صحفيًا يجرؤ على 
دليل، فلديهم قوانين شديدة الصرامة في ما يخص هذا 
الموضوع، تسري على الجميع، أما في مصر فانتشار 
الاجتماعي  التواصل  ووسائل  الإعلام  عبر  الخرافات 

يزيد من نسبة المتشككين«. 
رخصة  على  يحصل  اللقاحات  من  »عديد  وتــابــع: 
الاستخدام الطارئ، وليس لقاح كورونا فقط، ومنذ فترة 
ى وباء في غرب إفريقيا تسبب في وفاة نحو 11  تفشَّ

ألفًا، وبدأ الأطباء تجربة بعض الأدوية لمجابهته دون 
حتى أن يحصلوا على رخصة استخدام طوارئ لأنه كان 
وباء محليًا، وبعض هذه العقارات أصبح يسُتخدم الآن 

لعلاج الكبد الوبائي وغيره«.
اللقاح -من وجهة نظره- الوسيلة  ــد منصور أن  وأكًّ
الوحيدة لإنهاء الوباء، وأن عدد الجلطات التي وقعت كأثر 
جانبي لها -كما يفُترض- ليست ذات دلالة إحصائية 
زًا لرفضه، لأن  على الإطلاق ولا يمكن أن تكون مُحفِّ
أعداد من يصابون بالجلطات في نفس الفئة العمرية 
دون أي تطعيم أكبر من هذا بكثير، واستطرد: »الالتزام 
الكمامات وغسل الأيدي  بالتباعد الاجتماعي وارتداء 
انتشار  معدلات  من  يقلل  ســوف  والإغــلاق  باستمرار 
الفيروس بلا شك، لكنه لن يقضي عليه أبدًا، في حين 

بإمكان اللقاح عمل ذلك«.
ظهرت  التي  المدة  قصر  رغم  أنه  منصور  وأوضــح 
فيها اللقاحات، فإن التقنيات التي استخُدمت لإنتاجها 
الشركات منذ نحو 12  بة وتعمل عليها  معروفة ومُجرَّ
بعضهم،  يظن  كما  تمامًا  جديدة  ليست  فهي  عــامًــا، 
وأضاف نقطة مهمة للغاية يرى أنها أسهمت في تسريع 
الإيقاع: »الدوريات العلمية مثل نيتشر وساينس وغيرها، 
أتاحت الوصول إلى جميع الأبحاث العلمية المنشورة 
عبرها بخصوص الفيروس، دون دفع أي رسوم، ما جعل 
أدق المعلومات والتفاصيل بخصوص كورونا في متناول 
ع من  جميع العلماء من مختلف بقاع الأرض، وهو ما سرَّ

وتيرة فهم ما يجري والوصول إلى حلول«.
من  بالفعل  قلّل  اللقاح  السماحي:   أحمد  د. 
الوفيات.. ومخاطره أقل من مضاعفات الفيروس

اللقاحات  اختراع  ــراءة  ب عن  الحظر  رفعت  أمريكا 
وستبدأ الدول تصنيعها بنفسها

ع لقاح سينوفاك قريبًا مصر ستُصنِّ
أن  الجراحة،  استشاري  السماحي،  أحمد  د.  ــد  وأكَّ
بعض الأطباء من زملائه يرفضون اللقاح بالفعل على 
سبيل الاحتراز »لأننا لم نتعوَّد سلوك الفيروس«، وأكمل: 
»هذا الرفض رأي طبي، ومن حق كل إنسان أن يعتقد 
ما يريد بكل تأكيد، وطبقًا للأعراف الطبية، كي نتمكن 
من إجازة لقاح فلا بدَّ من دراسته جيدًا لفترة زمنية 
في  يسري  ما  وهــو  الجانبية،  ــاره  آث ومعرفة  معقولة، 
الظروف العادية، لكن خلال الجائحة، فهذا الكلام ليس 

عمليًا ولا يمكن تطبيقه«.
واستطرد: »الجائحة تتحرَّك بسرعة كبيرة، ولا يوجد 
والشركات عندما  عة،  مُوسَّ كافٍ لإتمام دراســات  وقت 
ومعدلات  بالفعل  يموتون  الناس  كــان  اللقاح  طـــوَّرت 
مُجديًا  يعد  ولــم  مسبوق،  غير  بشكل  ترتفع  الإصابة 
التعامل بالطرق التقليدية، فكان لا بدَّ من الوصول إلى 
لقاح بأي طريقة، وعلى أرض الواقع، قلَّل لقاح كورونا 
مضاعفات  من  أقل  ومخاطره  الإصابات،  من  بالفعل 

المرض نفسه«.
وشرح السماحي: »أكثر المخاوف كانت من لقاح فايزر 
ومودرنا تحديدًا، لأنهما »يعتمدان على تعديل الحمض 
النووي للفيروس )RNA( ولا ندري مضاعفات ذلك بعد 
5 سنوات أو عشر، أما باقي اللقاحات فأغلبها مصنوع 

بالطريقة التقليدية«.
وألمح إلى أن العالم كله مُقبل على اللقاح لأنه الحلّ 
الوحيد المتاح الآن لإيقاف الفيروس عند حدّه، وأكمل: 
»أمريكا طعَّمت 100 مليون بالجرعتين، وإنجلترا أعطت 
الاسترازنيكا لنحو 90% من مواطنيها، فانخفضت لديها 

الوفيات إلى نحو %1«.
رفعت  »أمــريــكــا  مهمة:  معلومة  السماحي  وذكــر 
الحظر عن براءة اختراع اللقاحات ومنعت احتكارها، 
وستبدأ  الهند،  في  المُروِّعة  الأحداث  بعد  خصوصًا 
الدول تصنيعه بنفسها، فليس بإمكان دولة واحدة أو 
شركة واحدة صنع ما يكفي من اللقاح للجميع. وفي 
وفقًا  قريبًا،  الصيني  سينوفاك  لقاح  سنصنِّع  مصر 
كمية  بالفعل  منّا  الهند  طلبتْ  وقد  الصحة،  لــوزارة 
اللازمة  والعقول  التكنولوجيا  كل  نملك  ونحن  منه، 

بالمهمة«. للقيام 
التطعيم في  يتسبب  أن  »نأمل في  السماحي:  وأكد 
فيضمحلّ  الــنــاس  مــن  كبير  عــدد  لــدى  مناعة  تكوين 
النهاية، وهو ما حدث مثلًا مع فيروس  الفيروس في 
وليس  التطعيم  بسبب  عالميًا  انتهى  الــذي  »البوليو« 

بسبب القضاء على الفيروس«.
لذا  مسبوق،  وغير  استثنائي  العالم  به  يمرّ  ما  إن 
التعامل معه كذلك، مع الإيمان  يجب أن تكون طرق 
بالعلم والسعي نحو المستقبل، وقراءة الأحداث بوعي 
أحد  فلا  بصيرة،  عن  المصيرية  الــقــرارات  لاتخاذ 
الذي سيصل  وما  الأيــام،  به  ستأتي  الذي  ما  يدري 
إليه الفيروس من تحوّر وتطوّر، لكننا على يقين من 
شيء واحد: أننا مأمورون بالأخذ بالأسباب والسعي 
لنا  لتستقيم  النفس،  على  والحفاظ  المهالك  لتجنّب 
في  الخلافة  بمهام  الاضطلاع  من  ونتمكن  الحياة 

الأرض والقيام بأعبائها.
حفظ الله مصر.   

 د. أحمد السماحي: بعض الأطباء يرفضون اللقاح 
على سبيل الاحتراز »لأننا لم نتعوَّد سلوك الفيروس«

حسام مصطفى إبراهيم

ِّض الأطباء على عدم أخذ لقاحات كورونا؟ هل يحُر

ِّب العقم والجلطات  »يسُب

ِّر التركيبة الوراثية«..  ويغُي
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طريقنا.. وهنكمله

تحيا مصر

 هناك فراغ في قضية تجديد الخطاب الديني  الجامع الأزهر هو الوحيد الذي يقدم العلوم الشرعية في العالم الإسلامي
بداية وأنت أحد أبناء الأزهر.. كيف ترى مسيرة 
أحمد  الــدكــتــور  قــيــادة  تحت  الشريف  ــر  الأزهـ

الطيب؟
الحقيقة أن الإمام الأكبر الدكتور أحمد الطيب، يحمل 
بمنتهى  الأزهــر  سفينة  ويقود  كتفيه،  على  كبيرًا  حملًا 
التجرد والأمانة، وهو أستاذنا ورمزنا الذي نتشرف ونعتز 

به وندعو الله له بمزيد من الصحة والعافية
وأنت أحد المجددين.. إلى مدى وصلت قضية 

تجديد الخطاب الديني؟
زال  ما  لكن  الدينية  المؤسسات  جهود  ونقدر  نثمن 
هناك فراغ، هناك ملفات ما زالت تحتاج إلى عمل كبير، 
فهناك مستوى من التجديد يكاد يشبه عمل رجل الإطفاء، 
فكل يوم يخرج علينا تيار من التيارات المتطرفة بكارثة 
من الكوارث تحتاج إلى ملاحقة شديدة للرد والتفنيد، 
وأغلب الجهود المبذولة من المؤسسات إلى الآن فى هذا 
الطور، وبعد مرحلة ملاحقة الكوارث الفكرية التى تثيرها 
التيارات المتطرفة وتفنيدها يأتى مستوى آخر فى إعادة 
صناعة الفقه الملائم لهذا الزمن، والذى يملأ العقول 
الثالث،  المستوى  يأتى  ثم  المتطرف،  الفكر  من  مناعة 
الذى لم يتم التطرق إليه حتى الآن، وهو إعادة صناعة 
النموذج المعرفى للمسلمين وإعادة صناعة الطرح الدينى 
تجديد  عن  توقفنا  كمسلمين  نحن  والعقلي،  والفكرى 
والنموذج  الزمان،  من  قــرون   4 منذ  المعرفى  نموذجنا 
المعرفي هو النظرية الكلية التى ينظر بها الإنسان إلى 
الكون وإلى الحياة وإلى الدين وإلى تعامله مع الحضارات 

بالأطر الكبرى.
المعرفي  النموذج  بناء  إعـــادة  يمكن  وكيف 

للمسلمين؟
علينا إعادة النموذج المعرفي الذى كان موجودًا منذ 
1000 عام، حين كنا صانعين للحضارة وعندما اختل هذا 
وكنا في  الآن من سرطانات،  بما نجده  ابتلينا  النموذج 
السابق أصحاب إسهامات عظيمة في الفيزياء والطب 
والعلوم  المختلفة  الحضارة  وعلوم  والفلك  والتشريح 
الاجتماعية والعقلية والإنسانية والنفسية المختلفة، وإذا 
بدأنا نعمل في هذا الاتجاه، يكون هذا التجديد فى أعمق 

صورة.
 ولكم من أين نأتي بالأطر الكبرى للتجديد؟

للقرآن  الصحيح  فهمنا  ومن  الأصلية،  المصادر  من 
الكريم والسنة المشرفة ولمقاصد الشريعة ولعلم القواعد 
الفقهية والتراث الواسع الشامل الذى يشمل الطب والفلك 
والتشريح وعلوم البحار وأدب الجغرافيا، وكل هذا العطاء 
الواسع الذى استمر على مدى ألف سنة بنُى على نموذج 
معرفي محكم متقن، وعندما اختل النموذج أدى مباشرة 

إلى التراجع.
 وما الذي يحتاجه الخطاب الدعوي الآن؟

نحتاج الآن إلى إعادة بناء المنهجية العلمية المنضبطة 
المصادر  بين  التفرقة  واحـــتـــرام  الــمــجــالات  كــل  فــى 
»الكتاب والسنة والإجماع والقياس« وبين منهجية الفهم 
والاستنباط، وبين المواهب والملكات التي يتمايز ويختلف 
بها الناس، فنحن نريد بناء العقلية الفارقة التي تفرق 
بين القطعي والظني وبين النص وتفسير النص، والمحكم 
والمتشابه، وبين الثابت والمتغير، وتدريب العقل على فهم 

الفوارق التى تبدو متشابهة أول الأمر.
والجامع الأزهر الشريف هو الوحيد الذى يقدم العلوم 
الشرعية فى العالم الإسلامى كما أن جامعة القاهرة هى 
وأستحضر  العربى،  العالم  بين جامعات  البارزة  المنارة 
حمت  التى  هى  »مصر  إن  الشعراوى  الشيخ  كلمة  هنا 
الإســلام حتى فى البلد الذى نزل فيه الإســلام«، نظرًا 
لوجود المدارس العلمية المصرية فى مختلف المجالات 
وتراكم الخبرات والمعارف على مدى عقود وقرون من 
الزمان، وبالتالى فإن مصر هى التى ينبغى عليها إعادة 
والحفاظ عليه، لأنها عندما غابت عن  إحياء الإســلام 
المشهد برزت هذه العبثية والفوضوية فى المنهج العلمى 
الذى أوصلنا للتيارات المتطرفة من الإخوان إلى داعش.
من وجه نظرك كيف يمكن التعامل مع التراث؟

توجد 4 مناهج، منهج القبول المطلق بكل ما هو مدون 
مناهج  على  اشتمل  التراث  لأن  خطأ،  وهــذا  بالتراث، 
ناسبت  معالجات  على  واشتمل  ومهمة  رصينة  علمية 
ظروف زمانها، فمضى عليها الزمن ولم تعد صالحة لزمن 
آخر، ولو أننا قبلنا بكل ما هو مدون بالتراث سنستفيد 
بمنهجية علمية رصينة ولكن مع معالجات زمنية لم تعد 

مهمة لزمننا.
أما الرفض المطلق، فهو الذى يجعلنا نتلافى مسائل 
متعلقة بزمن مضى ونهدر بجانبها مسائل علمية رصينة، 

فالقبول المطلق والرفض المطلق »غير مقبولين«، أما 
المنهج الثالث فيحاول أن يدرك أن هناك خطأ فى القبول 
المطلق وخطأ فى الرفض المطلق، فيتحول إلى حالة 
الانتقاء العشوائى وهذا خطأ آخر، ويبقى المنهج الأخير 
الذي يحتاج إلى ورش عمل وإلى صناعة عملية متقنة 

للانتقاء الواعى.
ومن الذي يقع على عاتقه القيام بهذه المهمة؟  
لابد أن نؤكد على أن قراءة التراث وتنقيحه لا تتوقف 
على أفراد أو جهات أو مؤسسات، بل متوقفة على معيار 
ومنهج، والمنهج يكون من خلال حوار علمى غير نابع من 
نفوس محتقنة أو حالات ثأرية يحاول كل طرف فيها أن 
نابع من  بالآخر، وغير  ويلحق الإهانة  ينتقم من الآخر 
حالة متعجلة أو قراءة غير واعية، بل ينبغى أن تكون قراءة 
عن منهج علمى يمكن أن تقوم به الجامعات والأكاديميات 
والباحثون فى الدراسات العليا والماجستير والدكتوراه 
فيمكن أن تتحول مشروعات كتابة الماجستير والدكتوراه 
إلى هذه القراءة النقدية وفق المعايير الأساسية المعمول 

بها فى كل جامعات العالم فى المجالات المختلفة.
والاجتهاد  المقدس  النص  بين  نفرق   كيف 

البشري؟
الخلط الذى يحدث بين النص الثابت والمتغير يرجع 
الأزهر  فى  تعلمنا  والتعليم،  العلم  منهجية  اختلال  إلى 
الشريف أن هناك 3 أركان كبرى، وهناك مصادر وأدلة 
وهذه  والقياس،  والإجــمــاع  والسنة  الكتاب  من  مكونة 
المصادر الأربعة تمثل ثلث العلم، ثم يأتى الثلث الثانى وهو 
فهم المصادر، ثم الركن الثالث وهو عبارة عن المؤهلات 
والمواصفات التى يجب أن تتوفر فى القائم بهذه العملية 
التى هى صناعة علمية ثقيلة ومحكمة وتحتاج إلى خبرة، 
فنستطيع أن نقول إن البنية المستقرة الآمنة للعلم تكون 
الفهم  ومنهجية  ثلث،  وهــذا  والمصادر  الأدلــة  بمراعاة 
والمؤهلات  آخر،  ثلث  هذا  والمصادر  للأدلة  والتحليل 

التى ينبغى توافرها فى الشخص وهذا ثلث أيضًا.
من وجهة نظرك.. ما سبب تنامى وانتشار ظاهرة 

الإلحاد فى الفترة الأخيرة؟
شريحة الملحدين مكونة من 4 شرائح، الشريحة الأولى 
هى الملحد المطلق الذى لا يعتقد فى وجود إله، والثانية 
هى الملحد الربوبى الذى يعتقد فى وجود قوى غيبية ولا 
يعتقد فى وجود شرائع أو رسل، والثالثة هى الملحد اللا 
أدرى الذى وصل إلى حالة لا يستطيع أن يثبت أنه يوجد 
إله أو ينفى فقرر تجميد قضية الأديــان كلها إلى أجل 
غير مسمى، أما الشريحة الرابعة فهى المنفجر نفسيًا 
وفاق  لعدة سنوات  نفسية هائلة  تعرض لضغوط  الذى 
قدر تحمله لها وطاقته ويرى دولًا تنهار وتيارات تمارس 
القتل باسم الدين، فوصل إلى حالة سوداوية مؤلمة تجعله 
يوشك على الانفجار نفسيًا، ويبدأ فى طرح أسئلة لماذا 

يوجد الشر فى الكون من الأساس.
وما هي أبرز سمات الملحد المنفجر نفسيًا؟

الأولى  نفسية،  له 3 سمات  نفسيًا  المنفجر  الملحد 
الافتخار، والثانية الانتشار، أما الثالثة فهى الاستفزاز، 
بمعنى أنه حدث تحول كبير فى الطابع النفسى، فكان 
مخالفة  أى  فى  وقع  إذا  السبعينيات  فترة  فى  الإنسان 
كبير فى  التدخين، ويشعر بخجل  بالخجل حتى  يشعر 
وجود أبيه أو أستاذه، فكانت طبيعة الإنسان توجب عليه 
التخفى إذا خالف المجتمع، أما الآن فالوضع مختلف، 

فالبعض يعلن على السوشيال ميديا إلحاده.
أما السمة الثانية وهى الانتشار فلا يكفيه أنه وقع فى 
قضية الإلحاد ويفتخر بها، بل قرر توسيع دائرة الملحدين 
فيمارس الدعوة إلى الإلحاد، أما عن الاستفزاز فهو يسلك 
فى  خطاب  أى  خوض  عند  المؤلمة  الصدمات  مسلك 
المجال الدينى بغرض استفزاز المتحدث فى الخطاب 
الدينى بغرض الانتقال من الجدل العلمى إلى حالة من 

الغضب والنقاش.
و كيف يمكن التعامل مع السمات الثلاث؟

ينبغى لنا أن نتعامل فى المقام الأول بمنطق علمى، 
بما يعنى أنه عند خوض أى نقاش مع شخص مال إلى 
قضية الإلحاد، فيجب عدم التوقف عند أى مظهر من 
مظاهر الاستهانة بالشعائر أو الخوض غير اللائق فى 
الذات الإلهية، بل ينبغى الخروج من كل تلك الإشكاليات 
أو كل تلك الصدمات إلى النقاش بمنطق علمى محدد 
علم  بحوث من  إلى  واللجوء  معينة  وفى مسائل علمية 
الكلام وبحوث فى الفيزياء المعاصرة وإلى نقاش علمى 

دقيق فى كتاب »وهم الإله« لعالم الأحياء البريطانى 
ــى أطــروحــات »ستيفن  ريــتــشــارد دوكــنــز وإلـ

هوكينج« حول الإلحاد.

 تأليف موسوعة جمهرة 
علماء الأزهر استغرق 

16 عاما.. وأهم بحوثها 

مناقشة ونقد فكر حسن البنا

 الخطاب الدعوي في حاجة 
إلى منهجية علمية منضبطة.. 

ونحتاج لسرعة الرد على 
إصدارات التيارات المتطرفة

وأدعو كل الخطباء والعلماء والقائمين على الخطاب 
الدينى أن تكون لديهم الكياسة وسعة الصدر للتعامل، 
وألا يتوقف أحدهم عند أى مظهر من مظاهر الاستفزار، 
وأن يحول القضية إلى نقاش علمى مؤصل فى مسائل 
علمية محددة ومحكمة، مع العمل على استيعاب الضغوط 
النفسية التى تعرض لها بعض هذه الشرائح التى تحتاج 
إلى قوله تعالى »فقولا له قولًا لينًا« وإلى الخلق النبوى 

الكريم.
والإلحاد ليست قضية خاصة بمصر بل هى منتشرة 
على مستوى العالم، ولم ننجح بعد فى رصد تضاريس 
والأطــوار  فيها  يخوضون  التى  والقضايا  الظاهرة  هذه 
التصرفات عند هؤلاء،  التى تحرك  النفسية  والسمات 
وأهم الكتب التى ألفها الداعون إلى فكرة الإلحاد، ولا بد 
من وجود رؤية أعمق وأرحب صدرًا وأوسع أفقًا وأقرب 
الظاهرة  مع  للتعامل  المحكومة  العلمية  المنهجية  إلى 

باختلاف تفاصيلها.
من  الشباب  لحماية  محددة  طرق  هناك  وهل 

الانجراف وراء تلك الظاهرة؟
بالحكمة  ربك  إلى سبيل  »ادع  تعالى  قوله  الأمــر فى 
والموعظة الحسنة«، وعلينا أيضًا إعادة التأسيس للمنطلق 
الكلى والأكبر لقضية الدين وهو نابع فى المقام الأول من 
قضية الإيمان بالله، وتوثيق حب الله فى القلوب يحتاج 
إلى أن يدرك الإنسان كل ما حوله من فرائض وعبادات، 
كما علينا أيضًا إعادة بناء مفهوم الإيمان بالنفوس على 
وعلى  الشعائر  إقامة  على  يقبل  الإنــســان  يجعل  نحو 
المعاملة مع الله من باب الحب، فهذا هو المدخل الأكبر 
الذى يحتاج منا إلى جهود وعمل واسع الأفق لإعادة تثبيت 
منطق الإيمان وتعظيم شعائر الدين وإعادة شرح فلسفة 
الصلاة ومظهر الصلاة وحكمة الصلاة والتأكيد على أن 
ذلك يزيد الصلة مع الله، فالكرة فى ملعبنا نحن القائمين 

على خدمة الخطاب الدينى.
متى اكتشفت تعلقك وموهبتك في التبحر في 

العلوم ؟
كنت أسمع الأعمام والأقارب يقرأون القرآن فيحصل 
عندي شغف بمعاني الآيات التي يقرأونها، وذات مرة كان 
يقرأ أبي قوله تعالى »آلم غلبت الروم«  فكنت أسأله ما 
معنى ألف .. لام .. ميم؟ وما معنى غلبت الــروم؟ وألح 
عليه وأطلب منه أن يشرح لي معنى الآيات  فكان يجلس 
معي ويفهمني ومع كل سنة وأخــرى كنت حريصًا على 

الاطلاع في كتبه.
والدي  أهداني  الابتدائي  الخامس  الصف  في  وكنت 
كتاب وتعلقت به جدًا كان اسمه كتاب »بدائع الزهور في 
وقائع الدهور« وكان كتابًا في التاريخ وهو كتاب ممتع ولا 
أملّ منه ونقلني هذا الكتاب من كتاب لكتاب آخر و بدأت 
الالتفات للقراءة، ووجدت شغفي في مكتبة والدي وبدأت 
أتطلع صغيرًا في البلدة ممن معه كتب ومقتنيات وأقرأها 
، وبدأ الشغف في التفتيش عن الكتب القديمة في قريتي 

.
 ومــن الأمــور التي كــان فيها شغف كثير قــراءة حياة 
تعلموا  ومــاذا  قــرأوا  ماذا  لهم،  الذاتية  والسير  العلماء، 
مبكر  عندي شغف  وحصل  العلم،  يطلبون  كانوا  وكيف 
العلماء، بدأت أقرأ عن فخر  العلم، وملازمة  في طلب 
الدين الرازي،  والإمام السيوطي وحياته،  والإمام شرف 
الدين النووي، وكنت أندهش من الجدية والهمة والإصرار 
العلماء  هــؤلاء  عند  الفائقة  العبقرية  والعقول  والصبر 
الأجلاء،  كما أن نمط حياة الإمام النووي كان له تأثير 
في حياتي، وكيف نجح في تحويل مدارس العلم الكبرى 
مثل الأزهر في مصر أو جامعة القرويين بما فيها من 
جهابذة أن يجعلهم يدوروا في فلك أطروحته العلمية ومع 
ذلك عاش عمره 44 عاما قياسا بهذا العطاء والمؤلفات 
نفسي  وآخــذ  يعيش  كــان  كيف  أبحث  فبدأت  الكثيرة، 

بالهمم التي أخذ نفسه بها.
وأنت صغيرا كنت تقلد الإمام النووي في نمط 

حياته.. كيف كان يحدث ذلك؟
الإمام النووي كان يأكل مرة واحدة في اليوم وكنت أفعل 
مثله آكل مرة واحدة في اليوم بعد الظهر ولا أشعر بالجوع 
إلا في ظهر ثاني يوم، ووجدت في روحي خفة وفي ذهني 
صفاء ونقاء وعلى مدار 4 سنوات كنت أفعل ذلك، آكل 
مرة واحدة في اليوم وجسمي تكيف مع هذا، وعلى مدى 
شهور أمى كانت تستغرب جدًا من هذا النمط وتشعر 
أنني في احتياج لفواتح شهية أو نذهب لطبيب، وكان 
هناك قلق زائد منها وأدعو الله لها بموفور 

الصحة والعافية.
ــك  ــولاتـ ــا عــــن جـ ــنـ ــدثـ  حـ

الخارجية التي قمت بها خلال الفترة الماضية؟
الحقيقة سافرت لبلاد كثيرة من مختلف أنحاء العالم 
شرقًا وغربًا من طوكيو إلى النيجر، كينيا، السودان الجزائر 
المغرب الأردن اليمن السعودية، ألمانيا برلين بريطانيا 
أذربيجان،  اندونيسيا،  الهند  موسكو  باريس  سويسرا، 
وكثير من دول العالم، قابلتُ الملوك والرؤساء والوزراء 
والمحتاجين،  والسائلين  والبسطاء  والفقراء  والأمــراء 
وتشرفت بمقابلة ملك المغرب وملك الأردن ورئيس دولة 
الإمارات والرئيس الإندونيسي وسلطان ماليزيا وغيرها، 
وأي بلد أنزله ولو لمهمة علمية أطلب من الناس أصحاب 
المعيشة  ونمط  أساليب  لرؤية  للبلاد  النزول  الدعوة 
وطرق المواصلات العامة والأكلات، شكل الحياة وشكل 
الملابس والعملات والمكتبات، وغرائب العادات وزيارة 

الصالحين والعلماء الموجودين في البيوت.
الرئيس السيسي طالع مؤخرا موسوعة »جمهرة 
استغرقته  الــذي  الــوقــت  كــم  ــر«..  ــ الأزه علماء 

للانتهاء منها؟
في  الأزهـــر  علماء  لتراجم  ودراســـة  توثيق  الجمهرة 
القرنين الرابع عشر والخامس عشر الهجريين، مرتبين 
1300هــجــري  سنة  وفيات  من  الوفيات،  سنوات  على 
الموافق 1882ميلادي، إلى وفيات العام الهجري الماضي 
وإلى  الشريف،  الأزهــر  إلى  هدية  1439هـ.والموسوعة 
نموذجا  كــان  عظيم  أزهــري  كل  ــى  وإل العظيمة،  مصر 

مشرفا لدينه ووطنه.
استغرق العمل فيها 16 سنة صُنع وتبلور ونضج هذا 
الكتاب، عشر سنوات منها كانت جمعًا للمادة العلمية، 
وست سنوات كان عكوفًا وانقطاعا وانكبابا على التنفيذ 
من  وألــوف  مئات  وتضم  والصياغة  والتحرير  والتدوين 
الشخصيات الأزهرية، من المصريين وغير المصريين، 
العلم،  مــن  فنهلوا  الشريف  ــر  الأزهـ ــى  إل ــدوا  وفـ ممن 
شاهدين  بلادهم  إلــى  ورجعوا  بــه،  عقولهم  واستنارت 
لمصر بالعظمة والسبق العلمي، فصاروا في بلادهم دعاة 
ويعمرون مدارس  الحروب،  نيران  وتمدن، يطفئون  علم 

العلم ومعاهده.
الموسوعة تناولت أيضًا: المنهج الأزهري؛ وذلك ببيان: 
بين  والفرق  وغايته  ومعالمه  ومكوناته  وأصوله  ماهيته 
المنهج الأزهرى وبين الكتب والمقررات الدراسية، وبيان 
سمات وخصائص الشخصية الأزهرية، ومن هو الأزهرى 

بالمعنى المطابقى».
الأزهــرى  المنهج  ثمرة  أيضا:  الموسوعة  تتناول  كما 
والعبادة  العلم  هي:  ثلاثةٍ،  ميادينَ  في  تتجلىّ  وغايته، 
والدعوة إلى الله تعالى، وبيان مُعْتمَد المدرسة الأزهرية، 
والمناهج،  والأفكار  الأشخاص،  الأربعة:  الجوانب  في 
الأولى؛  ومهمته  الأزهــر  رسالة  وأن  والمسائل،  والكتب، 

هي: صناعة العقول، وبناء الإنسان.
 من أهم البحوث التي ناقشتها موسوعة »جمهرة أعلام 
الأزهر الشريف«، مناقشة ونقد فكر حسن البنا مؤسس 
جماعة الإخوان المسلمين، مناقشة علمية فكرية تاريخية 
مجردة، في غاية القوة والرصانة، بما لا تجده في غير 
وما  التيار  لهذا  الخاصة  السمات  وبيانُ  الكتاب،  هذا 
تولد عنه من تيارات وجماعات، متطرفة ومقارنةُ ذلك 
بما شيده وبناه المنهج العلمى الأزهرى في نفوس الناس 
الذي  الكبير  النفوذ  وبيان  علمائه  من خلال  وعقولهم، 
صنعه الأزهر في قلب القارة الأفريقية، عن طريق إرسال 
البَعَثات العلمية إلى هناك، واستقبال طلابهم في مصر 
للتعلم فيها. وهذا واضحا وجليا في كل تراجم الأفارقة 
الموجودة في الموسوعة وهى أكثر من أن تحصى، كما 
أنه بيان الأثر الكبير الذي تركه علماء الأزهر في العالم، 

وخاصة في أمريكا وأوربا.
بالحكام  العلماء  علاقة  أيــضــا،  عليه  اشتملت  مما 
في ضوء مسار تاريخ الأزهر ورجاله وبيان أن المفتاح 
في  الحميد  وأثرهم  وعلمائه،  الأزهــر  لنجاح  الحقيقى 
تاريخ  الثقة ولمحة عن  بناء  إلى  والشعوب يرجع  الأمم 
وانــدثــار تلك  العالم الإســلامــى،  العلمية في  الــمــدارس 
المدارس وأسباب بقاء الأزهر، وأقدمية الأزهر وأسبقيته 
مع استمرار ذلك فيه دون انقطاع، وسريان الصيت العلمى 

الرفيع للأزهر في مختلف بلدان المعمورة.
الموسوعة نداء إلى الأجيال القادمة أن يكونوا على هذا 
المنوال الذي صنع علماء أمثال حسن العطار، والأمير 
الكبير، واللقاني، والباجوري، ورفاعة الطهطاوي، والشمس 
الأنبابي، والصبان، والملوي، وعليش، والخضري، وبخيت 
المطيعي، ومحمد عبده، والمراغي، والدجوي، ومحمد 
عبدالله دراز، والشعراوي، وعبدالحليم محمود، وصالح 

الجعفري، وصالح شرف، والألوف من الرموز الحكيمة.

أسامة الأزهري: قبول التراث بكل ما فيه »خطأ« 

.. وتنقيحه يجب أن يتم على منهج ومعيار
قال الدكتور أسامة الأزهري مستشار 
رئيس الجمهورية للشئون الدينية، 
إن فضيلة الإمام الأكبر الدكتور أحمد 
الطيب، يحمل حملًا كبيرًا على كتفيه، 
ويقود سفينة الأزهر بمنتهى التجرد 
والأمانة، متابعا:«هو أستاذنا ورمزنا الذي 
نتشرف ونعتز به وندعو الله له بمزيد من 
الصحة والعافية«.
وأضاف الأزهري، في حوار للطريق،«نثمن 
ونقدر جهود المؤسسات الدينية لكن 
ما زال هناك فراغ، هناك ملفات ما زالت 
تحتاج إلى عمل كبير، فهناك مستوى من 

التجديد يكاد يشبه عمل رجل الإطفاء، 
فكل يوم يخرج علينا تيار من التيارات 
المتطرفة بكارثة من الكوارث تحتاج إلى 
ملاحقة شديدة للرد والتفنيد، وأغلب 
الجهود المبذولة من المؤسسات إلى الآن 
فى هذا الطور، وبعد مرحلة ملاحقة 
الكوارث الفكرية التى تثيرها التيارات 
المتطرفة وتفنيدها يأتى مستوى آخر فى 
إعادة صناعة الفقه الملائم لهذا الزمن«.

محمود حافظ
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أبناء مصر

نيفين مصطفى

وتتكامل رؤية وجهود صندوق مكافحة الإدمان 
خفض  نحو  سعيا  المجتمع  مؤسسات  كافة  مع 
الطلب على تعاطي المواد المخدرة ومنعه بشكل 
خفض  مجهودات  مــع  ومتسق  ومــتــوازن  شامل 
ذات  العلاجية  الخدمات  تتاح  وبحيث  العرض، 
الجودة المرتفعة بشكل مجاني وعادل دون تمييز 
وبسرية تامة لضحايا إدمان المخدرات، وتعتمد 
الإجراءات الذكية الكفيلة باستمرار تعافي هؤلاء 
سبيل  فــي  مجتمعيا  دمجهم  ــادة  وإعـ الضحايا 
تحقيق مواجهة فعالة ومستدامة لمشكلة تعاطى 

وإدمان المخدرات.
وأكدت الدكتورة نيفين القباح، وزيرة التضامن 
بـــدور كبير في  تــقــوم  الــدولــة  الاجــتــمــاعــي، أن 
إلى  المخدرات، مشيرة  إدمان  وتعاطي  مكافحة 
يقوم  التي  الشامل  القومي  المسح  حملة  أن 
والتعاطي  الإدمــان  وعلاج  مكافحة  صندوق  بها 
والاجتماعية  الجنائية  للبحوث  القومي  والمركز 
مع  بالتنسيق  النفسية،  للصحة  العامة  والأمانة 
وزارة الداخلية والجهاز المركزي للتعبئة العامة 

والإحصاء لاختيار العينة.
عينة الدراسة ٣٠ ألف أسرة معيشية

ولفتت وزيرة التضامن الاجتماعي إلى أن عينة 
أسرة  ألــف   30 على  إجــراؤهــا  تم  التي  المسح 
حتى  سنة   12 من  العمرية  للشريحة  معيشية 
60 سنة بكافة محافظات الجمهورية، أفادت أن 

نسبة التدخين 27.9%، ونسبة تعاطي المخدرات 
مقارنة  ــك  وذل  ،%2.3 ــان  الإدمـ ونسبة   ،%5.9
بالنسبة العالمية التي بلغت 5.3%، وفقًا لتقرير 

الأمم المتحدة المعني بالجريمة والمخدرات.
الفقر سبب زيادة نسب الإدمان 

وأكدت الدكتورة نيفين القباج، أن هناك علاقة 
تعاطي  ونسبة  الفقر  نسبة  ــادة  زي بين  مباشرة 
أجرتها  التي  المسوحات  أظهرت  إذ  مخدرات؛ 
الوزارة أن المحافظات الأعلي فقرا هي الأعلي 

نسبة في التدخين والإدمان بين أفرادها.
 وجاء توزيع نسبة التدخين وتناول الكحوليات 
للمحافظات  طبقًا  الــمــخــدرة  الــمــواد  وتعاطي 
الأعلي وفقًا لعينة الفحص في التدخين.. جاءت 
محافظة المنيا في المركز الأول بنسبة %51.8، 
ثم سوهاج 47.4%، وجاءت بعدها البحر الأحمر 
بنسبة 39.2%، والبحيرة 35.6%، والإسماعيلية 
 ،%33.3 الإسكندرية  معها  وتتساوى   ،%33.3
والجيزة   ،%28.6 ودمــيــاط   ،%29.9 والغربية 

28%، وتتساوى معها الأقصر.
جــاءت  الــكــحــولــيــات،  ــنــاول  ت إلـــى  وبالنسبة   
محافظة البحر الأحمر في المركز الأول بنسبة 
 ،%5.2 سوهاج  ثم   ،%5.3 الشرقية  ثم   ،%5.4
الإسكندرية  ثم  والقاهرة %4،  أسوان %4.4،  ثم 
ثم   ،%3 الجيزة  ثم   ،%3.6 المنوفية  ثم   ،%3.9

السويس 2.9%، وأخيرًا المنيا %2.4.

سوهاج  احتلت  المخدرة،  المواد  تعاطي  وفي 
القليوبية  ثــم   %12.2 بنسبة  الأول  الترتيب 
والبحر   ،%8 والمنيا   ،%8.2 والشرقية   ،%10.5
معها  وتتساوى   ،%6.5 وأســوان   ،%6.7 الأحمر 
الدقهلية، والقاهرة 6%، والجيزة 5.9%، وأخيرًا 

الإسكندرية %5.2.
العاملين بالجهاز الإداري 

وعلى جانب أخر، وبهدف تهيئة بيئة عمل آمنة 

خالية من تعاطي المخدرات، كثفت لجنة الكشف 
عن تعاطي المخدرات الحملات بين العاملين في 
الجهاز الإداري للدولة لتشمل مختلف المؤسسات 
الحكومية في المحافظات المختلفة، حيث قامت 
اللجنة بالكشف على 327 ألف موظف في الفترة 
من مارس 2019، وحتى مارس 2021 في مختلف 
والمديريات  المؤسسات  في  وكذلك  ــوزارات،  ال
تعاطي  وتبين  المحافظات،  بكافة  لهم  التابعة 

2.5 % للمواد المخدرة حيث انخفضت النسبة 
الكشف،  حملات  بــدايــة  فــي   %  8 كانت  بعدما 
والترامادول  »الحشيش  التعاطي  مواد  أبرز  وأن 
الــذي  الموظف  إيــقــاف  يتم  ــه  وأن والــمــورفــيــن«، 
يثبت تعاطيه للمواد المخدرة عن العمل وإحالته 
القانونية  النيابة الإدارية لاتخاذ الإجراءات  إلى 

اللازمة. 
عنصر المفاجئة

من جانبه، أوضح عمرو عثمان مساعد وزير 
التضامن، مدير صندوق مكافحة وعلاج الإدمان 
والتعاطي، أنه يتم تنفيذ حملات الكشف بطريقة 
حيث  للمواعيد،  مسبق  تحديد  ودون  فجائية 
يخضع العاملين للكشف دون استعداد مسبق بما 
يمتنع معه حالات التوقف المؤقت عن التعاطي 
أو  للتحاليل  الفنية  الوسائل  على  التحايل  أو 
يؤدي  حين  في  الكشف،  وقت  المتعمد  التغيب 
حالة  في  العاملين  وجود  إلى  المفاجئة  عنصر 
وقت،  أي  في  للكشف  لخضوعهم  دائــم  ترقب 
لافتا الى إجمالي عدد الحملات المنفذة خلال 
الفترة من مارس 2019 حتى مارس 2021 بلغت 
والمؤسسات  الهيئات  مختلف  في  حملة،   5427

الحكومية التابعة للوزارات المختلفة.

تفاصيل جريمة الفيوم
حيث تلقى مركز شرطة إطسا بالفيوم بلاغا يفيد بارتكاب 
من  و6  لزوجته  مذبحة  أ«  »عماد  يدٌعى  فينو  مخبز  صاحب 
وعلى   ،2021 مايو   7 الموافق  الجمعة  يوم  فجر  وذلك  أبناءه، 
على  القبض  وتم  المنطقة  إلى  المركز  مباحث  انتقلت  الفور 

المتهم وهو في حالة غير مستقرة من الناحية العقلية.
وأشارت تحقيقات المباحث إلى أن المتهم قد أعد لجريمته، 
بسبب تراكم الديون المالية عليه التي اقترضها من البنك لعمل 
إحلال وتجديدات بمشروعه الخاص حتى عجز عن سداد ما 
عليه، والتي بلغت نحو 700 ألف جنيه، مقررا بذلك التخلص 

من أسرته وحياته إلا أن محاولاته باءت بالفشل في الانتحار.
تنفيذ المتهم جريمته

التخلص من حياته  العمر 40 عاما،  البالغ من  »عماد«  قرر 
ولكن قبل أن يفعل ذلك بنفسه قرر قتل زوجته وأولاده، حيث 
عصير  في  ووضعها  بشراءها  قام  مخدرة  مــادة  بإحضار  قام 
بذبح  وبدأ  منه جميعا  وشربوا  السحور،  وجبة  قبل  لهم  أعده 
زوجته وكانت مازالت على درجة من الوعي فحاولت مقاومته 
لكنها لم تتمكن، ثم بدأ بابنه الكبير البالغ من العمر 14 عاما 
تكمل  لم  التى  الـ6  بالأصغر حتى وصل لطفلته  فذبحه مرورا 
التحقيقات  وكشفت  بذبحها،  جريمته  ليختم  أشهر   8 عمرها 
أن المتهم أقدم على التخلص من أسرته بسبب تراكم الديون 
عليه وخشية افتضاح أمره وتشريد أسرته، وقام بوضع مخدر 
بذبح  قام  للنوم  خلودهم  وحال  التمر  مشروب  داخل  لأطفاله 

زوجته ثم باقى أفراد أسرته، حتى انتهى من ذبحهم جميعا.
وأوضحت التحريات، أن المتهم كان يقدم على فكرة الانتحار 

قبل ارتكابه الجريمة خشية أن تتعرض أسرته لمشاكل بسبب 
وقرر  الانتحار  قرار  عن  عدل  ولكنه  عليه،  المتراكمة  الديون 
النيران فى  بإشعال  قام  وبعدها  بالكامل،  التخلص من أسرته 
المخبز وهو بداخله وتمكن بعض الجيران من إنقاذه، وتبين أنه 
قام بقتل أسرته، كما كشفت التحقيقات أن المتهم كان يتعاطى 
مخدر الحشيش والأستروكس، وتوجهت قوات من الشرطة إلى 
موقع الجريمة لكشف ملابساتها ومعرفة كافة تفاصيلها عقب 
إلقاء القبض على المتهم، وفرضت كردونا أمنيا حول المنطقة 

التى شهدت الجريمة.
حكم من قتل ظلما وغدرا

وعلى موقعها الإلكتروني، أصدرت دار الإفتاء بيانا لها بشأن 
سؤال ورد إليها بشأن حكم من قُتل مظلوما أو غدرا، وقد أفتت 

بما يلي:
م  الحمد لله، والصلاة والسلام على سيدنا رسول الله، حرَّ
الإسلام القتل بغير وجه حق وجعله من الكبائر، قال الله تعالى: 
 ُ دًا فَجَزَاؤُهُ جَهَنَّمُ خَالِدًا فِيهَا وَغَضِبَ الَلهّ )وَمَنْ يقَْتلُْ مُؤْمِنًا مُتعََمِّ

عَليَهِْ وَلعََنهَُ وَأعََدَّ لهَُ عَذَابًا عَظِيمًا( النساء/93، وجعل لمن قُتل 
ظلماً وغدراً أجر الشهيد، كمن قُتل أثناء تأديته لعمله.

فأجر الشهادة كما يكون لشهيد المعركة يكون لغيره كمن قُتل 
ظلماً، وهذا ما بيَّنه رسول الله صلى الله عليه وسلم لأصحابه 
الله،  رســول  يا  قالوا:  فيكم(؟  الشهيد  ون  تعدُّ )ما  قــال:  حين 
من قُتِلَ في سبيل الله فهو شهيد. قال: )إن شهداء أمتي إذن 
لقليل(، قالوا: فمن هم يا رسول الله؟ قال: )من قُتِلَ في سبيل 
الله فهو شهيد، ومن مات في سبيل الله فهو شهيد، ومن مات 
في الطاعون فهو شهيد، ومن مات في البطن فهو شهيد( رواه 

مسلم.
تطبيق  تعني  لا  ظلماً  يقُتل  لمن  الشهادة  أجــر  وكتابة 
عليه،  والصلاة  الغسل  حرمة  من  الدنيوية  الشهادة  أحكام 
الإمام  يقول  الآخــرة،  في  تعالى  الله  من  ثــواب  هي  وإنما 
أقــســام:  ثــلاثــة  الشهيد  أن  ــم  »واعــل الله:  رحــمــه  ــنــووي  ال
القتال؛  أســبــاب  مــن  بسبب  حــرب  فــي  المقتول  أحــدهــا: 
ــرة وفــي أحــكــام  فــهــذا لــه حــكــم الــشــهــداء فــي ثـــواب الآخـ
شهيد  والثاني:  عليه،  يصُلىَّ  ولا  ل  يغُسَّ لا  أنه  وهو  الدنيا، 
والمطعون،  المبطون،  وهو  الدنيا،  أحكام  دون  الثواب  في 
جاءت  ممن  وغيرهم  ماله،  دون  قتل  ومن  الهدم،  وصاحب 
ويصُلىَّ  ل  يغُسَّ فهذا  شهيداً؛  بتسميته  الصحيحة  الأحاديث 
عليه وله في الآخرة ثواب الشهداء، ولا يلزم أن يكون مثل 

مسلم«. »شرح  انتهى  الأول«  ثواب 
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خريطة الإدمان في مصر

شهداء عند ربهم يرزقون.. تفاصيل المذبحة التي هزت عرش الفيوم

 إحصاء رسمي يوضح أعلى المحافظات في التدخين وتعاطي المخدرات والكحوليات

 ذبح أبنائه الـ6 وزوجته بسبب 700 ألف جنيه  صاحب مخبز يذبح أبناءه وزوجته في الليلة الوترية 

مصطفى محمود



الخميس 20 / 5 / 2021
طريقنا.. وهنكمله

الملعب

الأهلي  مواجهة  ترى  كيف  البداية..  في 
وصن داونز بربع نهائي إفريقيا؟ 

على  والصعوبة  القوة  غاية  في  ستكون  مباراة 
جــدًا  قــوي  فريق  يمتلك  داونـــز  صــن  الفريقين، 
صاحب  كبير  فريق  والأهــلــي  وســرعــات،  يمتلك 
تاريخ قوي ببطولة إفريقيا، يمتلك الخبرات، وهو 

بطل آخر نسخة. 
يصب  داونز  لصن  موسيماني  تدريب  هل 

في مصلحة الأهلي؟ 
البعض،  بعضهما  أمــام  مفتوح  كتاب  الفريقان 
تأكيد،  بكل  الأهلي  سيخدم  موسيماني  تدريب 
لأنه يعلم إمكانيات اللاعبين جيدًا، مفاتيح القوة 
والضعف، ولكن لا تستطيع أن تتوقع الفريق الذي 

سيتأهل لنصف النهائي من الثنائي. 
الأهلي  مباريات  ــدول  ج على  تعليقك   
الكرة  اتحاد  عنه  أعلن  والــذي  الــدوري  في 

مؤخرًا؟ 
لا  كبير،  مــبــاريــات  ضغط  مــن  يعاني  الأهــلــي 
يحدث في أي مكان بالعالم، بالتأكيد تراجع أداء 
الأهلي في بعض المباريات الأخيرة بسبب ضغط 
المباريات، وغياب عدد كبير من لاعبي الفريق. 

من وجهة نظرك ما هو سبب إصابة عدد 
كبير من لاعبي الأهلي الفترة الأخيرة؟ 

إصابات لاعبي الأهلي لها أكثر من سبب منها، 

من  بالطبع  اللاعبين  وإرهــاق  المباريات،  ضغط 
كثرة المشاركة يسبب حدوث الإصابات العضلية، 

كذلك اللعب على ملاعب غير جيدة.
ــة مــشــكــلــة ضغط  ــه ــواج ــم ل الـــحـــل  ــا  مـ

المباريات؟ 
بين  التدوير  عملية  على  الاعتماد  في  الحل 
اللاعبين، بالتداول بين اللاعبين في كل المراكز 
بالدفع ببعضهم في مباراة، وإراحتهم في أخرى 
الإصابات  الأمر سيقلل من حدوث  وهكذا، هذا 
في  اللاعبين  من  عدد  أكبر  وسيجعل  للاعبين، 
أي  حدوث  حالة  في  للمباريات  جاهزيتهم  كامل 

طارئ. 
حجر  بوضع  الأهــلــي  خطوة  تــرى  كيف 
الشيخ  بمدينة  الجديد  لاستاده  الأســاس 

زايد؟ 
إنه  أهــلاوي  لكل  مهمة  بالتأكيد  رائعة،  خطوة 
يكون في استاد خاص بالنادي الأهلي يلعب عليه 
إنجازات  لتاريخ  تأكيد  بكل  وتضاف  مبارياته، 
وكل  الخطيب،  محمود  برئاسة  الحالي  المجلس 

المسئولين بالمارد الأحمر حاليًا. 
لم نراك في حفل وضع حجر الأساس؟ 

الدعوة  لي  وجــه  الأهلي  النادي  إدارة  مجلس 
مشكورًا، ولكني تعذرت عن الوجود لظرف خاص. 
حسام  مع  مصر  منتخب  أداء  في  ــك  رأي

 رسالتي لمحمد شريف »ركز في 

الملعب«.. واتفق مع قرار رحيله 

عن الأهلي في هذه الحالة

 تواجد صلاح والشناوي في 

الأولمبياد سيفرق مع الأوليمبي

البدري؟ 
في  نجح  هو  بالفعل  عليه،  الحكم  نستطيع  لا 
ولكن  المقبلة،  إفريقيا  أمــم  لنهائيات  التأهل 
منتخب مصر لم يختبر حتى الآن، لم نواجه أي 
منتخبات قوية في إفريقيا، وكل المنتخبات التي 

واجهناها كانت من التصنيف الثاني والثالث.
لنهائات  التأهل  على  قادر  المنتخب  هل 

كأس العالم مرة أخرى؟ 
منتخب مصر يضم مجموعة مميزة من اللاعبين 
المحليين، وآخرين محترفين في دوريات أوروبية، 
ومع تجمع المنتخب خلال الفترة المقبلة لفترات 
المنتخب،  على  ستظهر  الــبــدري  بصمة  طويلة 
وبالفعل قادر على تحقيق بطولة إفريقيا والتأهل 

لنهائيات كأس العالم. 
كــيــف تـــرى مــجــمــوعــة مــنــتــخــب مصر 

الأوليمبي في أولمبياد طوكيو المقبلة؟ 
للغاية،  صعبة  الأولمبياد  في  مصر  مجموعة 
مجموعة الموت؛ لأنها تضم منتخبات الأرجنتين 
المنتخب  يقدم  أن  نتمنى  وأستراليا،  وإسبانيا 
خلال  مــمــيــزًا  وأداءًا  مشرفة  بطولة  الــوطــنــي 

البطولة. 
ترشحهم  الذين  الكبار  الثلاثي  هم  من 

للانضمام للمنتخب الأوليمبي؟ 
شوقي  بقيادة  الفني  الجهاز  نظر  وجهة  هــذه 

وجاهزيتهم  اللاعبين  حالة  على  وتتوقف  غريب، 
قبل الأولمبياد، وهل اسم من الأسماء المرشحة 
للانضمام للمنتخب الأوليمبي سيكون مصاب أم 
لا؟، والمثال على ذلك محمود تريزيجيه دائمًا ما 
كان يتم ترشيحه، وهو الآن مصاب برباط صليبي 
وسيغيب فترة كبيرة لما بعد الأولمبياد، لكن تواجد 
حد زي محمد صلاح مع المنتخب الأوليمبي إذا 
حدث سيكون إضافة كبيرة للمنتخب ونقطة قوة، 
انضم  لو  الشناوي  لمحمد  بالنسبة  الحال  كذلك 

للمنتخب الأوليمبي سيضيف قوة للمنتخب. 
مهاجم  شريف  لمحمد  توجهها  رسالة 

الأهلي المتألق الفترة الأخيرة؟ 
أنصح محمد شريف أن يركز في الملعب فقط، 
ويجتهد ويقدم أفضل ما لديه ولا يلتفت لما يقال 

عنه في السوشيال ميديا. 
في  للاحتراف  رحيله  قــرار  مع  أنــت  هل 

فترة الانتقالات الصيفية المقبلة؟ 
جــاءه  لــو  ــذي سيصله،  ال الــعــرض  على حسب 
جيد،  مادي  وبمقابل  وللأهلي  له  مناسب  عرض 
وفريق قوي اعتقد أنه لا مانع من خروجه في هذه 

السن، وإدارة الناي الأهلي لن تمانع. 

معتز إينو: تدريب موسيماني لصن دانز سيصنع الفارق 

مع الأهلي والتدوير هو الحل لمواجهة ضغط المباريات

  منتخب البدري لم يخُتبر حتى الآن.. واستاد الأهلي بالشيخ زايد إنجاز تاريخي.. ولهذا السبب لم أحضر حفل وضع حجر الأساس

 حوار: طاهر محمد

أحد أبرز نجوم الأهلي السابقين في الجيل الذهبي، حقق 
العديد من البطولات مع النادي الأهلي من دوري مصري 
لكأس مصر لبطولة دوري أبطال إفريقيا، كما أنه مثل الفريق 
في كأس العالم للأندية، عرف عنه تسديداته الصاروخية 
التي لا تصد ولا ترد، »الطريق« حاور معتز إينو نجم 
الأهلي والزمالك الأسبق، والذي تحدث بدوره عن مواجهتي 

الأهلي وصن داونز بدوري الأبطال، والحل لمواجهة ضغط 
المباريات، ومستوى منتخب مصر مع البدري، وتوقعاته 
لأداء المنتخب الأوليمبي في أولمبياد طوكيو المقبلة، وإلى 
نص الحوار.. 

  »فيفا«: بطولة كأس العرب بروفة قوية لكأس العالم 2022  منافس مصر..الجزائر تشارك منتخب المحليين.. وبركات يكشف موقف المحترفين

بمباركة »فيفا«.. 
هل تكون بطولة كأس العرب »بروفة« مونديال قطر 2022؟.. والبدري: مجموعة مصر قوية

بعد غياب طويل سيجتمع شمل الكرة العربية من 
جديد على أرض واحدة وتحت سماء واحدة، من خلال 
بطولة كأس العرب التي ستكون محط أنظار جماهير 
وعشاق كرة القدم، وستستضيفها العاصمة القطرية 
الدوحة نهاية العام الجاري.
وتحظى بطولة كأس العرب باهتمام عربي عالمي 
كبير، كونها ستقام للمرة الأولى بمشاركة جميع 
الدول العربية دون استثناء، فضلًا عن كونها ستكون 
بروفة قوية لمنافسات كأس العالم قطر ٢٠٢٢، والتي 
سيشارك المنتخب الوطني في تصفياتها المقرر لها 
سبتمبر المقبل.
وكان الاتحاد الدولى لكرة القدم »فيفا«، قد عن 
موافقته على إقامة بطولة كأس العرب، واعتمادها 
رسميًا، بمشاركة ٢٢ منتخبًا، مؤكدًا على كونها بروفة 
تجريبية لما ستكون عليه الأوضاع في مونديال ٢٠٢٢.

وقال السويسري جياني إنفانتيو رئيس الاتحاد الدولي: 
»نتناقش باستمرار حول حضور الجماهير، في حال استمرت 
الجائحة، أعتقد أن كرة القدم لن تكون هي الأكثر أهمية 
هي  الجميع  فسلامة  كورونا،  وجــود  في  للبشرية  بالنسبة 
الأساس والأصل، وأعتقد أن منظمة الصحة العالمية وفريق 

العمل فيها يقوم بجهد كبير للغاية«.
التفاصيل  التالية  السطور  فــي  »الــطــريــق«  وتستعرض 
من  المحترفين  ومــوقــف  عـــرب،  كــأس  ببطولة  المتعلقة 

المشاركة مع المنتخب الوطني.
نظام بطولة كأس العرب

وفقًا لنظام بطولة كأس العرب فقد تأهل أعلى 9 منتخبات 
وفقًا لتصنيف »فيفا«، في شهر إبريل إلى الأدوار النهائية 
تونس،  قطر،  المغرب،  السعودية،  مصر،   « وهم  مباشرة، 
الـ 14  بينما سيلعب  العراق«،  ــارات،  الإم الجزائر، سوريا، 

منتخبًا المتبقيين، تصفيات تؤهل للأدوار النهائية.

وسيتم تقسيم الفرق التي تأهلت إلى الأدوار النهائية، على 
أربع مجموعات، يتأهل أول فريقين من كل مجموعة إلى ربع 

النهائي، ثم نصف النهائي، والنهائي يوم 18 ديسمبر.
موعد بطولة كأس العرب

 18 حتى   1 بين  الفترة  في  العرب  كــأس  بطولة  تنطلق 
ديسمبر المقبل في العاصمة القطرية الدوحة.

تصنيف المنتخبات المشاركة
التصنيف الأول: قطر، تونس، الجزائر، المغرب.

التصنيف الثاني: مصر، السعودية، العراق، الإمارات.
التصنيف الثالث: سوريا، عمان، الصومال، لبنان، جيبوتي، 

الأردن، جنوب السودان.
اليمن،  موريتانيا،  الكويت،  البحرين،  الرابع:  التصنيف 

فلسطين، جزر القمر، ليبيا، السودان.
ملاعب بطولة كأس العرب

العرب على 7 ملاعب من أصــل 8  كــأس  ستقام بطولة 
العالم 2022،  ملاعب في قطر، تستضيف مباريات كأس 

وهي استاد البيت في الخور، استاد الجنوب في الوكرة.
راس  استاد  ملعبي  المباريات على  الدوحة ستلعب  وفي 
أبو عبود واستاد التمامة، وفي الريان ستكون المباريات على 
استاد المدينة التعليمية، استاد الريان واستاد خليفة الدولي.

مصر بين الأغلى
سلطت صحيفة »أس« الإسبانية، الضوء على بطولة كأس 
العرب من حيث القيمة التسويقية لمنتخبات الفئة الأولى 
المشاركة في البطولة، والتي تأتي في المراكز العشر الأولى 
من تصنيف الاتحاد الدولى لكرة القدم، وجاء ترتيب أغلى 
المنتخبات العربية المشاركة في كأس العرب 2021، كالتالي: 
المغرب - 222.4 مليون يورو، الجزائر - 178.35 مليون 
يورو، مصر - 159.65 مليون يورو، تونس- 49.73 مليون 
يــورو، السعودية 22.58  يــورو، الإمــارات - 25.03 مليون 
مليون يــورو، قطر - 14.78 مليون يــورو، العراق - 7.18 

مليون يورو، سوريا - 5.25 مليون يورو.
مجموعات بطولة كأس العرب

عمان  من  الفائز   - العراق   - قطر  الأولــى:  المجموعة 
والصومال - الفائز من البحرين والكويت

المجموعة الثانية: تونس - الإمارات - سوريا - الفائز من 

موريتانيا واليمن
المجموعة الثالثة: المغرب - السعودية - الفائز من الأردن 

وجنوب السودان - الفائز من فلسطين وجزر القمر
المجموعة الرابعة: الجزائر - مصر - الفائز من لبنان 

وجيبوتي - الفائز من ليبيا والسودان.
مواعيد مباريات منتخب مصر

يبدأ المنتخب المصري مشواره في بطولة كأس العرب 
في  ديسمبر،  يوم 1  أو جيبوتي  لبنان  من  الفائز  بمواجهة 
حين ستلعب الجزائر في نفس اليوم ضد الفائز من ليبيا 

أو السودان.
أو  ليبيا  من  الفائز  المصري  المنتخب  يواجه  أن  على 
السودان يوم 4 ديسمبر، فيما تلعب الجزائر مع الفائز من 

لبنان أو جيبوتي.
المنتخب  سيلاقي  للمجموعة،  الأخــيــرة  الجولة  وفــي 
سيلعب  بينما  ديسمبر،   7 يوم  الجزائري  نظيره  المصري 
الفائز من ليبيا أو السودان ضد الفائز من لبنان أو جيبوتي.

احتكاك قوي
بين نظيره  الوطني الأول مواجهة قوية  المنتخب  ينتظر 
الجزائري، في لقاء يعيد للأذهان مواجهات مصر والجزائر 
في تصفيات كأس العالم وكأس الأمم الإفريقية التي تتمتع 

بالندية والقوة.
للمنتخب  الفني  المدير  البدري  حسام  قــال  جانبه  من 
الــوطــنــي: »مجموعتنا فــي كــأس الــعــرب قــويــة، كــان لدي 
إحساس كبير بوجود منتخب الجزائر الشقيق والذي نعتز 
به في مجموعتنا«. وتابع: »المنافسة ستكون كبيرة في هذه 
المجموعة نظرا لرغبة الجميع علي الظهور بمستويات كبيرة 

في هذا العرس العربي الكبير«.
وشدد البدري: »أتمنى تحقيق كل الأهداف المطلوبة وتلبيه 
طموحات الجماهير وإرضاء تطلعاتها بمشاهدة منتخب مصر 
والذي نعتز ونفتخر به جميعا في مقدمة الدول والتواجد في 
المحافل الدولية والمنافسة عليها بما يليق بمكانه مصر علي 

كافة الأصعدة«.
مشاركة المحترفين

فيما كشف محمد بركات مدير المنتخب الوطني، موقف 
المحترفين من المشاركة في بطولة كأس العرب، حيث قال: 

أوروبا  في  المصريين  المحترفين  استقدام  يتم حسم  »لم 
من عدمه، ولكن أعتقد أن الأمر صعب في ظل عدم توقف 
الدوريات الأوروبية في شهر ديسمبر المقبل، خصوصًا وأنه 

سيكون في يناير بطولة أمم إفريقيا بالكاميرون«.
وأضاف: »قد يحضر بعض اللاعبين المحترفين العرب 
في دوريات عربية هنا، لكن بالنسبة للمحترفين في الدوريات 

الأوروبية، الأمر صعب«.
المنافس الأبرز

وسلطت »الطريق« الضوء على منافس مصر الأبرز في 
بطولة كأس العرب وهو المنتخب الجزائري، حيث كشفت 
تقارير صحفية جزائرية أن محاربي الصحراء سيشاركون 

في البطولة بمنتخب المحللين وليس الأول.
وأكدت صحيفة الشروق الجزائرية أن مجيد بوقرة المدير 
الفني لمنتخب المحليين سيضم بعض اللاعبين المحترفين 
بالدوريات العربية، على رأسهم بغداد بونجاح مهاجم السد 
القطري، يوسف بلايل نجم نادي قطر، الحارس الأول وهاب 
دوخة  الدين  عز  السعودي،  الاتفاق  لاعب  مبولحي  وريس 
لاعب الرائد السعودي، مهدي عبيد النصر الإماراتي، ياسين 
براهيمي لاعب الريان القطري وعدلان قديورة لاعب الغرافة 

القطري.
محاربي  مشاركة  يمكن  لا  أنــه  على  الصحيفة  وشــددت 
تاريخ  في  تنظم  البطولة  كون  الأساسي،  القوام  الصحراء 
غير مدرج ضمن أجندة الفيفا، وبِالتالي لن تسمح الأندية 
الأوروبية الكبيرة للاعبيها بالمشاركة وعلى رأسهم رياض 

محرز نجم مانشستر سيتي الإنجليزي.
جوائز ضخمة

كأس  بطولة  جوائز  مجموع  أن  صحفية  تقارير  كشفت 
العرب، سيصل إلى 25 مليون دولار، ويحصل منها الفائز 
باللقب على 5 ملايين دولار أي ما يعادل أكثر من 78 مليون 
جنيه مصري، فيما يحصل صاحب المركز الثاني على 3 
ملايين دولار، ويتم توزيع باقي مجموع الجائزة على أصحاب 

المراكز الأخرى.

إيمان محمود

  مواجهات مصر.. 

بداية سهلة أمام لبنان 

أو جيبوتي وختام ناري 

أمام الجزائر
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الخميس
٢٠ مايو ٢٠٢1 

العدد ٣٠٤ 

 مشهد البلكونة من أصعب مشاهدي في مسلسل »في يوم وليلة«  بحب روبي ونفسي أمثل معاها

 عايدة رياض مبهجة وحبيت كواليس سكن البنات  عايز واحدة بتعرف تطبخ وتتحملني وتبقى حنينة
في  دورك  على  الجمهور  فعل  ردود  في  ــك  رأي ما 

مسلسل في يوم وليلة؟
الجمهور  أعــجــب  دوري  وأن  الفعل  ــردود  بـ أكــيــد  سعيد 
أنا  أكيد  لي فقط،  ليس مجهود شخصي  وهــذا  الحمدلله، 
أجتهد وأذاكر الشخصية جيدا، ولكن هناك تفاصيل كثيرة 
المخرجة شيرين عادل  العمل ككل مثل  ساعدت في نجاح 
ربة العمل، وباقي النجوم الذين وقفت أمامهم، ومؤلف العمل.

وما  وليلة،  يــوم  في  مسلسل  كواليس  كانت  كيف 
الصعوبات التي واجهتك فيه؟

أنا قضيت 3 أشهر بصور في المسلسل  مليئ بالكواليس، 
والصعوبات التي واجهتني فيه هو أن أقدر أحافظ على طبقة 
الجمهور  وإن  الشخصية  وروح  ومشيته  فيتو«  »عماد  صوت 
»يفضل مصدقها طول الوقت«، وكان عندي مشاهد صعبة 
مثل »مشهد البلكونة« لانه كان به »مشاعر متضاربة كثير«، 

كما إننا كنا نصور في الشتا وأرتدي ملابس صيفي.
البنات  سكن  مسلسل  كواليس  عن  أكثر  حدثني 

وفيديو رقصك مع عايدة رياض الذي انتشر كثيرا؟
كانت من أحلى الكواليس والنجوم جميعهم حبايبي، والفنانة 
عايدة رياض أنا احبها كثيرا »من زمان« منذ مشاركتي في 
في  أجتمعنا  ثم  فيه،  تعمل  كانت  والتي  »الأدهـــم«  مسلسل 
مسلسل »الأب الروحي« فأنا أحبها كفنانة كثيرا، ولم أقابلها 
حتى أجتمعنا في مسلسل »سكن البنات« وهي دمها خفيف 
ومبهجة جدا، ودائما تقولي »يا شتا«، وهذا الفيديو كان وقت 
تصوير الفرح ضمن أحداث المسلسل، وهي فنانة إستعراضية 
في الأساس، »وأنا اوقات بحب أهيس فرقصنا واللوكيشن كله 
اتقلب«، ولكني في فرحي »مش هرقص بتكسف« الحقيقة 

شيء والتمثيل شيء أخر.
القاهرة  مسلسل  في  مشاركتك  تفاصيل  عن  مــاذا 

كابول؟
هو عمل هام جدا، تأليف عبد الرحيم كمال، إخراج حسام 
المادة الخام  النجوم وهم  علي، وبشارك فيه مع كوكبة من 
مطاوع،  حنان  الصاوي،  خالد  لطفي،  طــارق  منهم  للتمثيل 
فتحي عبد الوهاب، وغيرهم من النجوم، فهذا المسلسل في 
مباراة تمثيلية، في ورق مكتوب بشكل جيد، وتصوير هائل، 

وأنا بقدم في العمل دور شخصية اسمها »وحيد«.
هل مسلسل القاهرة كابول يتحدث عن »بن لادن«؟

لا، لم يتحدث المسلسل عن شخصية اسامة بن لادن، ولا 
شخصية تاريخية موجودة، هو طارق لطفي يقدم شخصية 
أخرى، الجمهور ربطها بسبب الصورة لأنه ظهر فيها بالذقن.

 ما حقيقة مشاركتك في مسلسل موسى في رمضان؟
لم أشارك في مسلسل موسى، أنا في رمضان أشارك فقط 

أمنية  شخصية  لتقديم  حماسك  سر  ما  بداية 
في مسلسل الطاووس؟

أدواري،  كل  في  والاخــتــلاف  التنوع  عن  دائما  أبحث 
المجتمعي  للمضمون  أمنية  لشخصية  كثيرا  وتحمست 
الشخصية  أن  كما  الأحـــداث،  تحملها  التي  والــرســالــة 
مليئة بالمشاعر والتغيرات التي تجعلني أوافق على الفور 

لتجسيدها.
ومن رشحك لبطولة مسلسل »الطاووس«؟

بالعمل  كثيرا  الذي سعدت  المخرج رؤوف عبدالعزيز 
معه، وهي المرة الأولى التي نتعاون فيها سويا، واستفدت 

كثيرا من توجيهاته لأنه مخرج مهم وواعي.
في  واجهتيها  التي  الصعوبات  أبرز  عن  حدثينا 

تجسيد شخصية أمنية؟
الدور مكتوب بشكل جيد للغاية، والفكرة نفسها صعبة 
وتحتاج مجهود نفسي بكافة التفاصيل فالمسلسل يناقش 

قضية حساسة بالمجتمع.
وكيف استعددت لشخصية أمنية؟

عمل  الأمــر  وتطلب  وصعبة،  مركبة  أمنية  شخصية 
ومحمد  الدليل  كريم  المؤلفين  مع  كثيرة  عمل  جلسات 
تفاصيل  كل  لدراسة  عبدالعزيز،  رؤوف  والمخرج  ناير 

الشخصية من ناحية الشكل والمضمون.
قضية  بــيــن  الــبــعــض  ربـــط  عــلــى  تعليقك  ــا  م

»فيرمونت« والمسلسل؟
لا نتناول قضية الفيرمونت، فمثل هذه القضايا تكررت 
»الطاووس«  وقصة  الأخيرة،  الآونــة  مجتمعنا  في  كثيرا 

مختلفة كثيرا في تفاصيلها.
قمتِ  كــيــف  ــاب..  ــص ــت الاغ مشهد  ــن  ع ــاذا  ــ وم

بالاستعداد له؟

المخرج كان حريصا على تناول المشهد بشكل مقبول 
لا يؤذي المتفرج وألا يكون هناك ما نخجل منه في هذا 
المشهد، والحمد لله خرج المشهد بالشكل الذي شاهده 

الجمهور وأشاد به الجميع، وتلقيت ردود أفعال طيبة.
وما هو أصعب مشهد لكِ في الطاووس؟

هناك الكثير من المشاهد الصعبة، فمشاهد المحاكمة 
كانت صعبة، وبعض المشاهد التي تجمعني بالفنان جمال 
سليمان والفنانة سميحة أيوب صعبة، ومشهد الاغتصاب 
كذلك، فهناك الكثير من المشاهد الذي اعتبرها »ماستر 

سين« بالعمل.
هل تأثرتِ نفسيا بشخصية أمنية؟

تأثرت نفسيا بشكل كبير، لأن الدور صعب وبه الكثير 
من التقلبات النفسية فأنا أجسد شخصية فتاة تعرضت 
والمعاناة مع  التي خاضتها  الرحلة  وبعدها  للاغتصاب، 
لفتاة  بالنسبة  جدا  مؤلم  فالأمر  الجميع،  ومع  المجتمع 
على  اعتدت  أنني  كما  الصعبة،  المحنة  لهذه  تتعرض 
التصوير،  من  الانتهاء  بمجرد  أي شخصية  من  الخروج 
ولكن شخصية أمنية أرهقتني نفسيا ولم أستطع الخروج 

منها بسهولة فنحن قمنا بالتصوير على مدار 6 أشهر.
نظرك  وجهة  من  القوية..  المنافسة  ظل  في 
لماذا تأثر الجمهور بمسلسل »الطاووس« تحديدا؟

لأنها تلمس قضية تخص المرأة بشكل خاص والمجتمع 
وفكرة  منتشرة،  ظاهرة  أصبح  والتحرش  عــام،  بشكل 
المسلسل قريبة من الناس لذا فقد تعاطف الكثير معها، 
خاصة أن التفاصيل تحمل الكثير من الواقعية والجرأة، 
كما أن تعرض بعض الفتيات للاغتصاب جعل الجمهور 

يتعاطف بشكل كبير مع أمنية.
مع  التعاون  ظل  في  العمل  أجــواء  عن  حدثينا 

نجوم كبار مثل جمال سليمان وسميحة أيوب؟
كنت سعيدة للغاية، وشعرت أننا أسرة واحدة، والفنان 
كما  كبيرة،  لدرجة  ومتفاهم  مثقف  فنان  جمال سليمان 
كان شرف كبير لي الوقوف أمام سيدة المسرح العربي 
سميحة أيوب، فأجواء العمل والكواليس بشكل عام كانت 

رائعة.
ومسلسل  »الطاووس«  مسلسل  بين  البعض  قارن 

»قضية رأي عام« ما تعقيبك؟
المقارنة واردة ومتوقعة، لكن التناول مختلف لاختلاف 
قضايا  عن  مختلفة  حاليا  الاغتصاب  فقضايا  الزمن، 
في  مختلف  فالتناول  لذا  سنوات  عدة  منذ  الاغتصاب 

العملين.
على الرغم من تعدد الأعمال التي تناولت قضية 
الفتاة  يتهم  زال  ما  المجتمع  أن  إلا  الاغتصاب 

ويعتبرها سببا في ذلك.. ما تعليقك؟
للأسف الأمر حقيقي، وهنا تبرز دور الدراما، فنحن 
لا نضع حلا ولكن نبرز القضية ونناقش السلبيات وكيف 
وليست  جانية  وكأنها  المغتصبة  للفتاة  المجتمع  ينظر 
ضحية، ونحن في العمل نريد أن يتعاطف الجميع معها 
المجتمع  سيعامل  كيف  ســؤالا  ونطرح  حقها،  ويعطيها 

الفتاة بعد حادثة الاغتصاب، وما هو مصيرها. 
وماذا عن ردود فعل الجمهور؟

الــدور وحظيت بإشادات  تلقيت ردود فعل جيدة على 
كثيرة منذ الحلقات الأولى، والحمد لله تم تكليل مجهودنا 

وتعبنا بالنجاح.

في مسلسل القاهرة كابول، وسوف أظهر كضيف شرف في 
بعض الأعمال.

هل تنزعج من تشبيهك بالراحل محمود ياسين، وما 
تعليقك على رد فعل ابنته رانيا؟

أنا لم أنزعك من تشبيهي بالنجم الراحل محمود ياسين 
التي  هي  ياسين  محمود  رانيا  الفنانة  نجلته  ولكن  نهائي، 
إنزعجتك وقتها، وهذا لم يتداول إلا بعد دوري في مسلسل 
»لياليا 80« الذي قدمته العام الماضي، لأن الشخصية التي 
أغلب  كان  والتي  الثمانينيات  أوائــل  في  كانت  أقدمها  كنت 
أحترمه  الــذي  ياسين  محمود  يشبهون  وقتها  في  الشباب 
وأقــدره كفنان وكشخص، وأنا ليس غبي حتى أقارن نفسي 
بجيل العظماء الذين وضعوا بصمتهم في الفن، أنا أمشي في 

مشواري وأتعلم من هذا الجيل.
هل تفضل تقديم دور ابن البلد أكثر؟

أنا بقدم أي دور، ولكني أميل أكثر لتقديم دور ابن البلد لانه 
الأغبية في مجتمعنا، ولكني قدمت دور مختلف في مسلسل 
الأب الروحي، فأنا ليس لدي أي مشكلة في تقديم أي دور 
التمثيل بالنسبالي فن التجسيد، وأنا عادة  ياباني،  حتى لو 
بنوع في شكلي وادائي حتى لو هقدم نفس الشخصية أفضل 

أن أقدمها مختلفة عن التي قدمتها.
رفضت  أو  تدعمك  كانت  الأســرة  هل  بداياتك  في 

دخولك في الفن؟
لا عائلتي لم ترفض، ولكن والدي كان »نفسه اطلع لاعب 
كرة«، لأني قبل التمثيل كنت ألعب في إحدى الأندية كمدافع 
منتخب  كابتن  كان  يعود لأن جدي  وذلك  كمهاجم،  وأوقــات 
مصر ويلعب في نادي الإتحاد، وعمي كابتن مصطفى شتا 
كان يلعب في نادي الأوليمبي ومنتخب مصر أيضا، ولكن لم 
يوجد أحد من عائلتي في المجال الفني والدي كان متذوق 

جيدا للفن فقط.
ما حقيقة إرتباطك بالفنانة عائشة بن أحمد؟

عائشة حبيبتي، أحبها كممثلة وكصديقة، ولكن لا يوجد 
فيه  وأول عمل شاركت  زمائل فقط،  بيننا نحن  إرتباط  أي 
عائشة كنت فيه كان مسلسل »الف ليلة وليلة«، الجمهور دائما 
يقول كلام وإشاعات لأي ثنائي يعملون مثل ما تداول أيضا 
إرتباطي بالفنانة هاجر الشرنوبي بعد مشاركتنا في مسلسل 
»سكن البنات«، فأنا لم أخطب إلى الآن أي فنانة وكل هذا 

مجرد شائعات.
ماهي موصفات فتاة أحلامك؟

تتحمل  انها  للتحمل، حيث  قدرة  عندها  يكون  أهم شيء 
مبحبش  تطبخ  بتعرف  »وتكون  حنينة،  وعصبيتي،  تقلباتي 
وبالنسبة  زنانة«،  »متكونش  تطبخ«،  مبتعرفش  اللي  الست 

للشكل يجب أن تكون »عنيها مريحة«، والذكية، والتي تلعب 
رياضة.

هل ممكن أن تتزوج ممثلة، ومن النجمات التي تعجبك؟
»اه اية المشكلة اني اتجوز ممثلة عــادي«، ومن النجمات 

أحب مرفت أمين، سعاد حسني، نبيلة عبيد.
من  افتقده  الــذي  وما  رمضان،  في  طقوسك  ماهي 

رمضان زمان؟
أجواء رمضان تشعرني بالدفئ، و«بالنسبالي رمضان يعني 
اللمة«، والفطار مع العائلة، والسحور والتراويح،«بتحسي في 

رمضان ان الدنيا حلوة«.
هل ممكن تغني أو تقدم مهرجان؟

اه هغني قريب، »زمان كان الغنى صعب لأن صوتي مش 
حلو لكن دلوقتي كله بيغني«، هقدم مهرجان بشكل مختلف، 
لأم  وأستمع  الشريعي،  عمار  أحب  المزيكا جيدا،  أحب  أنا 
كلثوم، وفيروز في الصباح، وأحب محمد فوزي وسيد درويش، 
كما إنني أحب أغاني المهرجانات لأنها »بترقصني«، ولكني 
لم أحب التطاول أو التجاوز في كلمات بعضها، يجب أن يكون 

هناك مسؤولية فيما يقدم »ميبقاش فيه قلة أدب«.
من المطربين المفضلين لك في الجيل الحالي؟

جدا،  بحبها  الوهاب  عبد  وشيرين  حماقي،  محمد  أحب 
ومحمد محي هو مطربي المفضل.

نقل  موكب  في  التاريخي  الحدث  على  تعليقك  ما 
المومياوات؟

»حاسس بفخر« هذا حدث عالمي، نحن حضارة عظيمة، 
وفخور بميدان التحرير ووسط البلد الآن، بالنسبالي أحسن من 
ميادين كثيرة في أوروبا، أنا سعيد جدا بإهتمام الدولة بالمتاحف 

والآثار، لأن مصر جميلة وشعبها عظيم قادرون على أي شيء.
من النجوم الذي تتمنى أن تعمل معهم؟

هناك  ولكن  مــوهــوب،  فنان  أي  مــع  أعمل  أن  أحــب  ــا  أن
أشخاص أتمنى أن أعمل معهم مثل روبي بحبها جدا، ومنة 
شلبي، والنجم الراحل محمود عبد العزيز »ده كان نفسي مش 

أشتغل معاه أشوفه في اللوكيشن بس«.
كيف كانت علاقتك بالراحل حسن حسني؟

حسن حسني أستاذ كبير مثلت معه في مسلسل »أبو جبل« 
كان والدي، هو »ممثل لن يعوض«، حسن حسني عبقري في 
كوميدي  ممثل  وليس  ممثل شامل  فهو  الأدوار  تأدية جميع 
ليا  كــان  مصر،  في  الفن  تاريخ  في  فريدة  حالة  هو  فقط، 

الشرف إني أمثل معه، وأنا حلمت به مؤخرا. 

حوار - منى رجب

حوار - منال الجيوشي

حسني شتا: القاهرة كابول مباراة تمثيلية.. وهعمل مهرجان بشكل مختلف

 سهر الصايغ: أمنية أرهقتني نفسيا ولهذا السبب تأثر الجمهور بـ»الطاووس«

فنان شاب يمتلك 
موهبة كبيرة ولديه 
قبول عالي عند 
الجمهور، النجم الشاب 
حسني شتا الذي أثبت 
قدراته التمثيلية وتألقه 
في أكثر من شخصية 
سواء الرومانسي أو 
ابن البلد أو الكوميدي 
وغيرهم من الأدوار 
المختلفة الذي قدمها 
خلال الفترة الماضية.
وحقق حسني شتا 
نجاحا كبيرا، خلال 
الفترة الماضية 
بتقديمه دور »عماد 
فيتو« في مسلسل »في 
يوم وليلة«، وكذلك 
تألقه في تقديم 
دور »محمود« الشاب 
الرومانسي في مسلسل 
»سكن البنات«، لذلك 
استضافته »الطريق«، 
في ندوة حتى يكشف 
لنا عن أصعب مشاهده 
في مسلسل »في يوم 
وليلة« و »سكن البنات«، 
وعن تفاصيل مشاركته 
في مسلسل »القاهرة 
كابول«، الذي يعرض في 
رمضان ٢٠٢1، إلى نص 
الحوار:

استطاعت الفنانة سهر 
الصايغ أن تصبح واحدة 
من أهم الفنانات على 
الساحة الفنية، فحرصها 
طيلة الوقت على التنوع 
في الأدوار التي تقدمها 
منحها ثقلا ونضوجا 
فنيا بشهادة الجمهور 
والنقاد.
وتشارك الفنانة 
الشابة في دراما رمضان 
هذا العام بمسلسل 
»الطاووس« الذي أحدث 
ضجة ونجاحا كبيرا 
منذ بدء عرضه على 
الشاشات.
»الطريق« أجرى حوار 
مع النجمة الشابة سهر 
الصايغ:


